

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



CÓRDOBA ARTISTICA Y MONUMENTAL.—PRECIOSA PORTADA DE LA CASA PROVINCIAL DE EXPOSITOS LLAMADA TAMBIÉN DE SAN JACINTO.



## Informaciones de anoche

### “ACTUALIDAD” DEL ACEITE

¡Suerte que tiene uno! Ya habrán visto los lectores de LA VOZ que en los pasados días han sido varios los artículos publicados defendiendo la riqueza olivarera, y ya ven la distinción de que soy objeto por parte de un consumidor de aceite, que firma con el pseudónimo “Lechuza”, y que, con sus cinco personas de familia, se bebe su litro de aceite diario y protesta, como es natural, de la carestía. Agradecemos la directa acometida, porque ella nos da motivo para publicar otro artículo sobre aceites, cosa nada fácil, sin incurrir en repeticiones de argumentos, si se tiene en cuenta que desde el año diez y ocho venimos asiduamente ocupándonos en la Prensa de tal problema.

Encontramos muy humana y muy natural la lucha entre consumidores y productores; y más justificada aún cuando se trata de un consumidor que puede ser sueldista y que gasta por su cuenta “veintiocho” arrobas de aceite al año.

El escrito a que nos referimos tiene la tendencia que va estando de moda, y que lamentamos solo por venir de donde viene. Para atacar mis asertos respecto al aceite y defender al señor Espada, se habla de “guisotes náufragos o frutas, que es la pauta de alimentación que generalmente dan a sus operarios los dueños de olivares y cortijos”, ignorando, sin duda, que ya casi todos los operarios comen por su cuenta.

Por lo que a mí respecta, estimado articulista, no hace pupa su “donosa” apreciación. Se me ha tachado siempre de afecto al obrerismo, por haber defendido abierta y claramente a esa clase cuando estimaba que era oportuno y justo. No le “sacado” jamás el cristo para hacer política, ni para despertar pasiones.

Y ahora vamos a los números y a la estadística. El señor que firma “Lechuza”, el del litro diario para cinco personas, no sabe, sin duda, que está perfectamente estudiado ese ramo del consumo español, y que se da la cifra de diez litros por año y habitante; yo la hago llegar a la arroba, que son doce y medio. En Francia le calculan cuatro.

El autor de “Actualidad” se pasa un poquito. Le adjudica cinco arrobas y media, es decir, que se precisan para el consumo mil cien millones de arrobas anuales, o sea la cosecha entera de tres años pa a cada uno.

¿Donde hubiese llegado el señor Espada con esos datos tan bien calculados?

Créame mi anónimo atacante, el litro para cinco de familia y cinco días, es un término medio de consumo exacto, verdad. Hay quien gasta más y quien gasta

menos, pero esa es la proporción práctica y concienzudamente estudiada para no incurrir en exageraciones efectistas.

Defendemos la exportación de aceite los que queremos reconstituir económicamente a España. No tengo sardina, es decir, no tengo ya aceite, distinguiendo contrincante, y a pesar de ello dedico y dedicaré todas mis energías a defender la riqueza olivarera en todo tiempo.

Entre lo poco exportable que tenemos está el aceite. Las plantaciones de olivar se han centuplicado, y si no se propaga el consumo exterior, moriremos muy pronto en la abundancia.

Si mañana amaneciera con el precio de diez pesetas la unidad de trigo y aceite, cerraría sus puertas el comercio andaluz y el de casi toda España; los obreros del campo pasarían hambre, y esos sueldos, que confieso son mezquinos, tampoco podrían pagarse.

El kilo de hierro, por culpa de los aranceles, vale lo que el kilo de pan. un carrito de dos caballerías de los que van dedicados a la agricultura el autor del artículo, valía antes del año catorce doscientas cincuenta pesetas y hoy vale mil. Igual proporción guardan todos los instrumentos de labor, y en cuanto al vestido y calzado, la carestía es enorme. Una mala blusa cuesta doce pesetas y una buena costaba antes cuatro. La diferencia sale del campo, el comercio vive del campo, y España entera se alimenta del campo, y es preciso que el precio de los productos guarde relación, que no la guarda, con los demás artículos.

El obrero andaluz gana la mitad que cualquier peón de albañil madrileño, y es de una necesidad apremiante, sino igualarlo, por lo menos, darle condiciones de vida.

No sabe el articulista que Francia e Italia, nuestras rivales en el comercio exterior de aceites, se privan de comerlo cuando escasea, para no perder su clientela.

Sería insensato aconsejar que se exportara momentáneamente y sin medios de continuación, un artículo indispensable, pero laborar en bien de una riqueza estable y sobrante, es laborar por la prosperidad de la Patria, que necesita nivelar su balanza comercial, cueste lo cueste.

Convenga siquiera conmigo el señor de “Actualidad” en que no eran precisamente ni el señor Espada ni el Gobierno los que iban camino de regenerar a España.

Antonio Zurita.

### Por esos barrios...

La temperatura nos permite reanudar nuestros recorridos por plazas, calles y callejas, dispuestos, como siempre, a prestar auxilio de ciudadanía a la autoridad y servicio periodístico al vecindario.

Son dos deberes con sus inconvenientes y su escasa cantidad de ventajas, que suelen quedar reducidas al cumplimiento del deber sin otras miras que lo que corresponde al deber mismo.

Que la autoridad o corporación se desentiende, para nosotros es igual. La Prensa es la voz del vecindario el periodista reclama y si no se le atiende, peor para la autoridad, que se equivoca en el ejercicio de sus funciones cuando, pudiendo hacerlo, prescinde de la Prensa que lleva la voz del vecindario.

Hemos pasado por gran número de calles y hemos observado que el destiempo en el piso es general, claro es que esto no ocurre en la calle Gondomar.

El año último se han invertido cien mil pesetas en la reparación de las calles de Córdoba, y ahí están como modelo infinidad de ellas, acusando su estado un censurable abandono.

Esa enorme cantidad de pesetas en remendar calles, por cierto bastante mal, da una ligera idea de las deficiencias de nuestra administración municipal. Parece que se ha tirado el dinero.

Cien mil pesetas invertidas en la reparación del piso, sin haber adoquinado ninguna calle, parecerá una cifra fabulosa, pero no lo es.

Las obras de empiedro no se hacen ahora con la solidez y firmeza que antes se hacían, reflejo de esta afirmación el piso de la calle de Armas, reconpuesto hace un mes y nuevamente destrozado en su totalidad. Se encuentra en igual caso la calle Huerto de San Andrés, reempedrada hace pocos días y totalmente destrozada.

La comisión municipal de Fomento habrá aprobado ya las cuentas que rinde el arquitecto titular y continuará aprobando, sin fijar su atención ni molestarse en el estado que recibe el piso de nuestras calles, que si no molestan a los afortunados que van en coche, si molestan a los que carecen de él con peligro de sus piernas.

Martín Porrás.

### TRIBUNALES

Vista para mañana

En la sección segunda de esta Audiencia se celebrará la vista de la causa instruida en el juzgado de Fuente Obesuna por el delito de hurto, contra Francisco Ventura López. Será defendido por el abogado señor Velasco.

En EL METRO no te fiarán nada, no te darán muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios bajos.

## Una mejora útil

De aquí a un mes se estarán celebrando en la Fuensanta los solemnisimos cultos anuales que Córdoba dedica a su excelsa patrona.

Todo el pueblo acudirá al Santuario histórico en días sucesivos, y a nhabrá en los alrededores del templo, en la calle que a él conduce y en el paseo coquetón y simpático que lleva el nombre de la Virgen, una importante velada, reminiscencia de una antigua feria más importante aún.

Las protestas justificadimas del vecindario alcanzarán un paso más, y en el libro de las diatribas que desde cada corrillo se dirigen a los gobernantes, se pondrá también el obligado capítulo de cada año. Por la Carrera de la Fuensanta, en el tramo comprendido entre el paseo y la explanada del templo, no se puede transitar sino haciendo equilibrios de alambulera. El empedrado deficitísimo de suyo, está siempre en mal estado a causa del mucho tránsito de carros de los que al tráfico se dedican en la fábrica del gas y en el molino de Lope García.

Por muchas reparaciones que en vísperas de las fiestas de septiembre haga el Ayuntamiento en el pavimento de aquella zona, ningún año se ahorra las protestas ni el poema recitado por el público en loor al impuesto del rodaje.

Será una mejora utilísima el colocar un acerado en el centro de esa vía, que es el lugar por donde los devotos que acuden al Santuario transitan en esos días en que los costados laterales del ramino están ocupados por las vendijas.

Con ello se daría satisfacción al pueblo de Córdoba, haciéndole cómodo y fácil el acceso a uno de los lugares más frecuentados de la ciudad, y se rendiría tributo a los sentimientos religioso populares.

En todas partes, menos en Córdoba, los lugares preferentes para toda obra de adecuación y de mejoramiento, son aquellos en los que por tradición acude el pueblo a celebrar sus fiestas históricas.

Siempre estuvo sobre el tapete este pequeño problema de un acerado para la carrera de la Fuensanta, y es más, en tiempo en que era alcalde el señor Muñoz Pérez, se llegaron a acopiar las losas necesarias, más al cabo de un mes de estar en el sitio a que se destinaban, y cuando de un momento a otro se aguardaba la operación de su emplazamiento, una extraña orden dió al traste con la feliz idea y las losas se transportaron a otro lugar.

En nombre de los ciudadanos católicos de Córdoba, en el de los varios millares de personas que durante el año, y sobre todo en el mes de septiembre, acuden a posarse ante la Virgen patrona de nuestra ciudad, demandamos respetuosamente una taja central de pavimento cómodo para el trozo de calle intransitable que conduce al histórico templo. Aunque sea con losillas viejas de las que se quitan de otras calles!

Máximo Córdoba.

## Sección religiosa

[Santoral y cultos de hoy

Día 14.—Jueves. Vigilia de la Asunción. Santos Eusebio presbítero Anastasia, viuda.

Ayuno con abstinencia, obligatorio aun a los que tienen la Santa Buía.

Vida del Santo.—Fue San Eusebio romano de nación, y se distinguió como sacerdote virtuosísimo. Imperando Constancio, se multiplicó en Roma la heregía de los arrianos por contar con el apoyo del Emperador, y se suscitó una terrible persecución contra los católicos, siendo entonces muchos obispos y sacerdotes desterrados, atormentados y muertos por la fe católica, entre ellos San Eusebio. Por defender la verdadera religión con firmeza y valor que exasperaron el ánimo del Emperador Constancio, le mandó éste encerrar y emparedar en un aposento de su misma casa, tan estrecho y tan bajo que apenas cabía en él, no pudiéndose extender ni volver a una parte ni a otra. Allí permaneció Eusebio durante siete meses, haciendo continuamente oración al Señor, suplicándole que le diese fortaleza y constancia para lograr la honra de morir por Él. Diósele tan cumplida, que al cabo de siete meses murió el día 14 de Agosto del año 307, en aquella especie de anticipada sepultura en que había estado. Su cuerpo fue recogido por los presbíteros Gregorio y Osorio, quienes le enterraron en una cueva del cementerio de San Calixto, junto al de San Sixto papa, y le pusieron un modesto epitafio que decía: "Aquí yace Eusebio, varón de Dios". En Roma existe una iglesia de su advocación, donde se venera en la actualidad su santo cuerpo, trasladado a ella inmediatamente después de ser rededicada en tiempo del Pontífice Zacarías.

Jubileo circular.—Continúa en la parroquia de San Lorenzo.

Jubileo permanente.—En las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús (Reparadoras). De ocho a seis y media.

### Cultos

En San Agustín.—Segundo día de solemne triduo en honor del glorioso Tránsito de la Santísima Virgen.

Por la mañana a las ocho, y por la tarde a las ocho y media, con Rosario, gozos, Letanía, plática, salve y despedida.

En San Lorenzo.—Concluye el Triduo al Corazón de Jesús. A las ocho de la tarde, con sermón a cargo del P. Juan Romero, S. S.

En San Basilio.—Al toque de oraciones, triduo preparatorio para la festividad del Tránsito.

Predicará el coadjutor encargado de la iglesia don Antonio Redondo Gómez.

## La Droguería de J. Chinchilla

Librería, 15 y 17

es la que más vende por la bondad de sus artículos y precios verdaderamente económicos que ofrece a sus clientes. No confundirse: Libreía, 15 y 17.

## Por los pueblos

Por hurto

La guardia civil de Torrecampo ha detenido al vecino de dicho pueblo Manuel Carpio Pulido, autor del hurto de una fanega de avena, en una era de la pertenencia de Avelino Pastor Crespo.

El detenido fue puesto a disposición de aquel juzgado municipal.

Caballerías intervenidas

En la carretera general de Madrid a Cádiz y sitio llamado "Puente de Valdecorchelo", fueron detenidos por albenemérita de Villa Franca Pedro Parras Sánchez y Esteban Toro Gómez, los cuales conducían tres caballerías cuya legítima procedencia no pudieron justificar.

Ambos sujetos y caballerías que llevaron a disposición del juzgado de dicha villa.

Hurto de metálico

El vecino de Puente Genil Juan Peña Pérez, maquinista de la Compañía de ferro arriles Andaluces, denunció a la guardia civil de aquel puesto que del depósito de máquinas de aquella estación férrea, le había sido sustraído un chaleco con una cartera que contenía 2.175 pesetas en billetes de Banco.

Practicadas diligencias por la benemérita, consiguió ésta detener al autor del hurto, José Martín Cosano Prieto, operario de dicho depósito, el cual se confesó autor del hecho, ocupándosele en el acto 2100 pesetas que tenía ocultas en un cubo.

Respecto al chaleco, lo había arrojado al cenicero de la máquina 191 que había salido para La Roda, telegrafianose a dicho punto y siendo recuperado el chaleco y la cartera con las 70 pesetas restantes.

Cosano ingresó en la cárcel a disposición del juzgado.

Incendio

En la huerta del Duque del término municipal de Lucena, se declaró un incendio en dos chazas, sin que, por fortuna, ocurrieran desgracias personales.

Dichos chazos eran habitados por Manuel García García y Juan Cobacho Hidalgo, los cuales perdieron en el siniestro todos sus muebles, enseres y ropas, valorados en 700 pesetas.

El siniestro fue casual, habiéndose insruído el oportuno atestado que fue remitido al juzgado de instrucción de Lucena.

Desaparición de ganados

La guardia civil de Castro del Rio da cuenta de haber desaparecido tres cabras del corralo Velazquitos de aquella demarcación, pertenecientes al vecino de dicho pueblo Miguel Merino Millán, suponiéndose que hayan sido hurtadas.

Por la benemérita se realizan gestiones para el rescate.

## EL DR. CABALLERO MÉDICO DENTISTA

Ha trasladado su gabinete dental, sito calle Conde de Gondomar, 3, principal, a la calle Concepción, número 16, principal izquierda, (frente a la parroquia de San Nicolás).

Divagaciones ingenuas

# VISIONES

Los que por desgracia nos vemos obligados a permanecer en Córdoba ante la temporada estival, a fuerza de lamentarnos llegamos a encontrar un dulce consuelo, nacido a impulsos de la realidad.

Por esto, porque estamos resignados y acatamos los caprichosos designios de la suerte, no nos causa envidia el mirar ese desfile de veraneantes, que se inicia en junio, intensificado después en los meses de julio y agosto.

Y lo que para otros sería motivo de tristeza, ya que no pueden satisfacer sus deseos o necesidades, para nosotros constituye una sincera alegría. Contemplar los departamentos de un tren, invadidos por esa multitud de felices personas que pueden librarse de los implacables rayos de Febo, marchando a las playas españolas o extranjeras, nos compaña y llena de alegría. ¿A qué obedecerá esto? ¿Será que no pertenecemos al mundo de los egoístas?

Nosotros lo atribuímos, desde luego, a esa conformidad, a esa resignación de mártires, que se adueña por completo de todos los seres, cuando las circunstancias y los deberes les obligan a ello. Así, ni envidiosos ni envidiados, soportamos este año, como otros muchos, los irritables meses de verano.

Pero como somos españoles, nacidos en la típica y hermosa Andalucía, forzosamente hemos de soñar quimeras y distraernos ingenuamente urdiendo fantasías y visiones. Es precisamente esa conformidad y resignación, de que hablamos antes, la que nos invita a sumirnos en bellos sueños que, como tales, son irrealizables imposibles se hayan tan lejos de la realidad, como lo es nuestra imaginación al forjarlos.

De esta manera lo más insignificantes y modestos actos de nuestra vida en el verano, e igual ocurre en todos tiempos, parecen de gran importancia, llevados a cabo con esplendor y magnificencia. La visión de aquellas cosas que están muy lejos de nosotros, moral y materialmente, se nos clava en el pensamiento, y como por un extraño fenómeno de magia, vivimos en algunas ocasiones los momentos soñados.

Dominados por este raro poder de ilusión, más de una vez, estando sentados en torno a una de las mesas que se instalan en nuestro Gran Capitán, nos hemos figurado hallarnos en la terraza del regio Kursaal de San Sebastián. Otras veces, transitando por el abandonado paseo de la Libera, creímos cándidamente encontrarnos en la playa de Biarritz, y alguna que otra noche, mientras regresamos a nuestra casa, después de haber asistido a cualquier monótona función de cinematógrafo o varietés, un confortador airecillo nos ha querido con vencer de que veraneábamos en Ostende.

Hemos de confesar con entera franqueza, que merced a estas visiones, u otras parecidas, nos consideramos felices, y nada reprochamos a la suerte que nos colocó en mejor o peor lugar de la

sociedad. Nuestros ilusorios viajes veraniegos nos impiden darnos perfecta cuenta del fuego que envía sobre esta tierra el sol andaluz.

Y lo más peregrino del caso es que, no obstante continuar en la creencia de que estamos veraneando en la más elegante playa francesa, por otra parte, podemos asegurar que no hemos salido de Córdoba. Esto produce gran contento, pues nos lleva al convencimiento de que conservamos nuestros cinco sentidos.

Luis Giménez Urquía.

## El pantano del Guadalme llato

Por acuerdo de la Junta Social, tomado en sesión de 10 de noviembre de 1923, se publicó en los periódicos de mayor circulación y se dió a conocer a las entidades agrarias de otras regiones, donde los regadíos tienen gran importancia, los bases para unas Memorias que deberían tratar en esencia dos asuntos de gran interés para los futuros regantes del Guadalme llato.

Primero.—Forma en que probablemente se hará la transformación y cultivos más iníciales.

Segundo.—Estudio sobre el problema económico con referencia de datos de otras regiones, en las que hace pocos años han tenido que desarrollar análoga actividad, luchando con parecidos elementos y dificultades.

Ambas bases son de gran importancia para evitar en primeros años fracasos que suelen presentarse por falta de conocimiento detallado suicientemente, para dominar tan compleja transformación y que se enlaza con derivaciones que pueden dar lugar a que las cultivadas en riegos no logren el beneficio que su trabajo y capacidad merecen.

Al terminar el mes de abril, que se señaló como plazo para admitir Memorias, se presentaron siete con los lemas siguientes:

Primero.—Un riego a tiempo salva una cosecha.

Segundo.—Un amante de la agricultura.

Tercero.—Lumen in celo.

Cuarto.—Minas a flor de tierra.

Quinto.—Labor omnia vincit.

Sexto.—A la paz de Dios.

Séptimo.—Memoria dedicada para que la examine el Jurado del Pantano del Guadalme llato.

Por acuerdo de la Junta Social de 20 de marzo de 1924 fué nombrado el Jurado compuesto de siete señores vocales de la referida Junta, actuando como:

Presidente, don Julio Moreno Martínez, ingeniero jefe de la División Hidráulica del Guadalquivir.

Vocales, don Francisco Ullastres, ingeniero jefe del Servicio Agronómico de la provincia, don Juan Morán, profesor de Agricultura del Instituto de Córdoba; don Martín Sagrera, ayudante del Cuerpo Nacional de Agrónomos, y don Francisco Salinas, perito agrícola.

Vicepresidente, don José Ortiz Moli-

na, presidente de la Junta social de Riegos.

Secretario, don Vicente de la Puente, ingeniero director de las obras del Pantano y secretario de la Junta Social.

Examinadas individualmente con todo detenimiento las Memorias presentadas en junta que celebramos con los ponentes, se acordó por unanimidad adjudicar dos premios y un accésit a las Memorias siguientes:

Número 1.—Un riego a tiempo salva una cosecha.

Número 2.—Minas a flor de tierra.

Número 3.—Labor omnia vincit.

En sesión celebrada el día 15 del corriente mes de julio, el Jurado dió cuenta del estudio de las Memorias e hizo su proposición, que fué aceptada por la Junta Social de Riegos, procediendo a abrir únicamente los sobres de las tres referidas Memorias, resultando ser la número 1 de don Alvaro Fernández Latorre, ayudante del Cuerpo Nacional de Agrónomos de Sevilla, la número 4 de don Francisco Muñoz Palao, labrador de la vega de regadío de Murcia y de Lotana, y la número 3, de don Francisco de P. González, químico farmacéutico de Granada.

Las memorias número 1 y número 4, fueron consideradas de gran interés y ambas de igual valor para nuestros estudios, por lo tanto, se les adjudica igual premio, con 1.500 pesetas cada una.

La número 3, también muy interesante Memoria, se le concedió un accésit de 500 pesetas.

Debemos señalar que no se ha adjudicado el primer premio y los accésits que figura en las bases del concurso, por no estar los trabajos hechos con sujeción a las prescripciones estipuladas, faltando en el estudio económico datos que nos hubieran interesado ver desarrollados con la importancia debida.

No obstante, el Jurado y la Junta Social de Riegos hacen presente su agrado por ver cómo con todo desinterés y grandes conocimientos, muy útiles para estos futuros regantes, han aportado sus trabajos ciudadanos, que dan muestra de un amor patrio que todo reconocemos siempre.

Segun se establece en las bases del concurso, serán publicados los trabajos que resultan premiados.

Los favorecidos por sus trabajos recibirán el importe del premio mediante giro que se hará a sus respectivas residencias.

A los demás señores hacemos también presente nuestro agradecimiento tienen a su disposición los sobres cerrados con los nombres y se les entregará en la oficina de la Junta Social del Pantano, calle de Citer número 1.

## Rafael Castellano

Especialista en enfermedades del pulmón y corazón.—Consulta de once a una.—Plaza del Angel sin número (San Hipólito).—Teléfono número 676

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que más vende en Córdoba. ¿Por qué será?

Información deportiva

## EL FOOT-BALL

La próxima temporada

Todavía faltan casi dos meses para que dé comienzo la temporada futbolística en Córdoba. En esos dos meses la Real Sociedad Sporting Club debe trabajar con entusiasmo para conseguir la formación de un team que responda a la categoría de una población de segundo orden. Sabemos que el Sporting cuenta con una excelente junta de equipo, y con un capitán a quien sobran condiciones para entrenar a los equipiers.

Del equipo anterior, a nuestro juicio, solo deben figurar para la próxima temporada Miguel, Tejado, Roales, Hoos, Barragán y Escribano, que son los que hasta ahora han demostrado que pueden figurar en equipos de primera categoría. Precisan, pues, para la temporada que se avecina, un defensa y una línea de ataque menos el ala derecha. Con que esos puestos se cubran con jugadores buenos que Lislay, y el capitán tenga las atribuciones debidas, pueden desfilan por Córdoba equipos de todas categorías en la seguridad de hacer buen papel. Hay que evitar a toda costa, que el mismo día del partido, ni el mismo capitán sepa quienes juegan y en qué orden. Hay que tener jugadores fijos y perfectamente acoplados en el equipo; entrenamiento en serio y disciplinado.

Si esto se hace, en el tiempo que falta, el equipo cordobés, sin refuerzos lorales, se los que tan poco favor hacen, podrá contentar dignamente con el equipo checoeslovaco, que según me aseguran va a inaugurar la temporada en Córdoba. En ese encuentro podremos apreciar la clase de equipo que haya organizado el "Sporting", con vistas al campeonato donde se ha de adjudicar a cada equipo la categoría que merezca.

La temporada futbolística que se avecina será muy movida y los aficionados a este deporte que suman ya muchos millares, verán desfilan por Córdoba los mejores equipos de Andalucía y algunos de otras regiones.

Un nuevo Stadium en la Electromecánica.

El presidente de la Sociedad Deportiva Electromecánica F. C., que con tanto entusiasmo está trabajando para organizar un gran equipo que compita dignamente con el actual titular, nos ha dado una buena noticia.

La Sociedad Española de Construcciones Electromecánicas, atendiendo los deseos de la sociedad de fútbol, formada con operarios de sus talleres, ha accedido a construir un campo de deportes en sus terrenos, el cual llevará por nombre "Stadium Electromecánica".

Este ocupará una extensión total de 150 metros por 90 de ancho. El campo de juego constará de 100 metros de largo por 70 de ancho.

El nuevo Stadium estará cerrado en toda su extensión por un muro de dos metros y medio de altura. En ambos laterales se construirán tres hileras de

gradas cómodas y amplias, así como un determinado número de palcos y una fila de sillas preferentes alrededor del campo de juego.

La entrada del Stadium estará rodeada de un magnífico jardín, y terraza para el ambigó. Este, además, contará con un hermoso salón para los socios del club y el público que asista a los partidos.

Ayer dieron comienzo los trabajos, pudiendo asegurar que el "Stadium Electromecánica" será inaugurado en el próximo mes de septiembre.

El señor Paparoni, que se mostraba satisfechísimo del triunfo de sus gestiones para construir un campo, nos ha dicho lo siguiente.

—Como quiera que en el "Stadium América" no puede jugar más equipo de Córdoba que el "Sporting", yo comencé a trabajar para conseguir la construcción de un campo que permitiera tanto a nuestro equipo como a los demás locales, jugar partidos hasta alcanzar un puesto en el fútbol. Habíamos acordado construirlo por acciones y cuando fuimos a solicitar permiso para el terreno, nos vemos gratamente sorprendidos con que la Dirección de la Fábrica construirá el campo por su cuenta y nos lo entregará terminado en el mes de septiembre.

Nuestro propósito es celebrar partidos todos los domingos y días festivos a base de precios baratísimos, pues no aspiramos a ganar dinero sino a hacer deporte, con que se cubran los gastos del equipo torastero y quede un pequeño beneficio para el sostenimiento de nuestra sociedad estaremos satisfechos. Confiamos en el éxito de nuestra empresa por dos razones, la baratura de los precios y la calidad de los equipos que contendrán con el nuestro.

Hasta ahora estamos en negociaciones con los equipos de Cabra, Riotinto, Andujar, La Carolina, Martos, Linares, Jaén, Málaga y varios de Sevilla y Cádiz.

Además contamos con servicios especiales a horas fijas que establecerá la "Sociedad Autobús" para comodidad del público.

Digna de todo encomio es la labor que el prodeportes viene realizando con el mayor entusiasmo el presidente de la "Electromecánica F. C." señor Paparoni. Le deseamos que la inauguración del nuevo campo y su explotación sean otros triunfos más para él y la directiva de la sociedad.

El equipo que se presentará en la próxima temporada estará constituido en la forma siguiente: Pérez, Fernández, Silva, Antequera, Gil, Macareno, Gómez, Miguel, Ocaña, Bravo, Federico.

Dentro de breves días podrá dar a conocer el programa del partido de inauguración del nuevo "Stadium Electromecánica", que tendrá lugar en el mes de Septiembre próximo.

Herrera.

**Emilio Páez y Páez**  
Harina, Cereales y Salvados  
San Fernando, 31 y Toril, 4

## Desde Andújar

El delegado gubernativo habla al pueblo.

En el Teatro Principal tuvo lugar la anunciada conferencia, para la cual el señor Serrano Tabares convocata al pueblo.

Habló en primer lugar el vicesecretario de la Unión Patriótica, señor Gavilán. En pocas palabras solicitó el señor Gavilán el concurso de todos para dar gran impulso a la nasiente agrupación, de la que se debe esperar los mejores frutos. Fué muy aplaudido el orador.

Levantóse después el señor Serrano Tabares, y en párrafos llenos de acendrado patriotismo, e hortó a todos los hombres de buena voluntad para que se agruparan en torno a la patriótica asociación, a fin de crear un instrumento que, poseyendo la necesaria idoneidad, lleve al Ayuntamiento, cuando para ello se requiera, hombres capacitados para hacer al pueblo una evolución que le haga llegar al mayor engrandecimiento. Invitó a todos a llegar a él cuando de su autoridad precise justicia, y anunció con el agrado que acoger a cuantas iniciativas sean conducentes a proporcionar el bien general.

Terminó su discurso el señor Delegado dando vivas a España, al Rey y al Directorio.

Fuó o.acionado por el numeroso público que se hallaba en el teatro.

Fútbol.—No produce mengua en la actividad futbolística de nuestros jóvenes los rigores del verano. Antes al contrario, parece aumentar su actividad, ya que la quietud del nuestro primer equipo, hallase compensada excesivamente, con la actividad de los infinitos que recientemente se han formado.

Dos encuentros se celebraron ayer. Fué uno en la plaza de toros, y en el campo (el Vivero), el otro.

En el primero contendieron los equipos locales "Cañón F. C." y "Betis F. C. Lompí".

Faltos de entrenamiento y conocimientos futbolísticos los equipiers de ambos teams, el encuentro careció de interés. Triunfaron los del "Cañón F. C." por dos goals a uno de sus contrarios.

Se enfrentaron en el campo del Vivero los equipos "Liturgi F. C." (infantil) y "Mengibar F. C."

Encontráronse los pequeños ante un team que aún llevándoles sus jugadores la ventaja de ser de mucha mayor edad, era infinitamente inferior en cuanto a técnica y entrenamiento. Así sin precisar a los locales emplearse a fondo, lograron la victoria por cinco goals a uno de penalty de los chicos de Mengibar

Fernando.

Sin rival

**Anís Machaquito**

Reyes

Rute

Informaciones por sorpresa

# Un "gorrioncillo" que viaja

**La honda pena de Vicente. - "Mi madre está junta con un tío muy malo". - En Valencia se está muy bien. - Qué suerte correrá! - "Julifer" socorre a' niño y le aconseja tiernamente.**

Las cuatro de la tarde. Llegamos a la comisaría para tomar los partes de la mañana

-¿Hay algo?—preguntamos al culto señor Vigo, que dialoga en la uerta con la pareja de guardia.

-Nada. Un chiquillo reclamado por este gobierno. Ha venido de Valencia en unión de otros dos que ya han sido reintegrados a sus hogares. ¡Ahí dentro está!

Pasamos a la sala de detenidos, recientemente reformada por disposición del comisario señor Herrera. En el banco de delincuentes está el "nene" que nos han dicho. Es vivo, simpático, pequeño y viste modestamente.

-¿Qué haces por aquí?—interroga "Julifer", que acompaña al reporter.

-Que me han traído de Valencia entre la guardia civil.

-¿Y qué has hecho?

-Ná, "zeñorito". Que no quiero estar en mi pueblo.

-¿De dónde eres?

-De Priego.

-¿Tienes familia?

-Sí, pero como si no la tuviera...

-¿Por qué?

-Es una pena "mu" grande que tengo, "zeñorito"—dice el "gorrioncillo" muy afectado—. Mi madre, que era "mu" buena, se ha puesto mala por culpa de un hombre con quien está junto. ¡Es un tío "mu" malo! A mí me pegaba a diario porque no quería tenerme en la casa, y todo lo que ganaba trabajando tenía que dárselo a él, para sus gastos, para sus vicios...

"Julifer", que se impresiona porque un transeunte pise sin querer a un perro vagabundo, saca cuartillas y lápiz, y pregunta al muchacho:

-¿Pero es verdad todo eso?

-¡"Zeñorito", por esta cruz, que es "to" cierto...

-¿Y cómo te llamas?

-Vicente Ariza Sánchez, para servir a Dios y a usted.

-Bueno, pues desuida, que tomaremos nota de todo, y verás como tu padre postizo no te pega más...

El "gorrioncillo" inclina la cabeza y queda un rato pensativo. "Julifer" rompe el mutismo.

-¿Y como fuiste a Valencia?

-Yo salí de Priego harto ya de que me pegaran y de que mi madre no hiciera caso de mí. Me vine a Córdoba a trabajar, pero como soy tan pequeño en ningún lado me admitían. Entonces hice amistad con otros "nenes" que también son "mu" desgraciados. Entre todos pensamos irnos de Córdoba. Y nos

acordamos de Valencia, un "pueblo" "mu" grande, del que me habían hablado a mi hacia tiempo... Y a Valencia fuimos, en billete de "tope", escondiéndonos de los jefes de tren y de la guardia civil.

-¿Cuánto tiempo estuvistes allí?

-Veintisiete días justos. Al que hizo veintiocho un guardia nos detuvo a los tres, nos llevaron a la Comisaría, nos preguntaron cosas, y dos días después, entre dos guardias, hacemos el viaje camino de Córdoba.

-¿Contabas con medios en Valencia?

-¡Vaya! Los tres trabajamos como "locos" y "toos" los días comimos caliente. Allí da gusto estar. Valencia es "mu" bonito, y además hay mucha gente, unas calles "mu" anchas y muchos tranvías... Se quiere parecer a mi pueblo!

-¿Y ahora que pienas hacer?

-Ya ve usted, "zeñorito". Los dos "nenes" que me acompañan, como son de Córdoba y tienen madre de verdad, se han quedado aquí, pero yo no sé qué hacer. A mi pueblo no voy ni amarrao. No quiero ver más a ese tío. Mientras esté con mi madre, yo no voy... ¡Se lo digo a usted de verdad! Y si me llevan, por "éstas" que me escapo...

-Eueno, cálmate y todo se arreglará—interrumpe "Julifer" que está más preocupado que el niño—. Tú serás un muchacho bueno y un hombre de provecho. Rehuye de las malas compañías y dedícate al trabajo, que todo lo purifica y lo allana...

A continuación le pregunta paternalmente:

-¿Has comido?

-Sí, señor. Me lie an a "La Cocina" y allí me "hincó" de papas...

-¿Nada más?

-¡Qué quiere usted más! Por el bono, solamente, dan papas secas. Si da uno diez céntimos encima, le echan carne en el plato.

-¿De veras?

-Voy a mentirle, hombre...!

-Bueno, pues toma esta peseta y ya tienes para comer carne diez días seguidos. Antes de esa fecha se arreglará tu asunto. Descuida... ¡Ah! Y ten muy en cuenta lo que he dicho: buenas compañías, mucho trabajo y déjate del "turismo". Para viajar hay que ser antes un hombre de provecho...

El Reporter X.

**Indio Rosa**  
ES EL MEJOR PAPEL DE FUMAR

## Gobierno civil

Vacante

Se halla vacante el cargo de jefe municipal propietario de Rute, el cual puede solicitarse durante el plazo de treinta días

Licencia de caza

Les han sido expedidas licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes:

Don Francisco Sánchez Camero, don Custodio Rodríguez Aguilar, don Modesto Arcia Montero, don Manuel Morales Jiménez, don Juan Martínez Linares, don Antonio Rodríguez Aguilar y don Juan Calvo de León y Tornero, de Palma del Río; don Antonio Salinas Mellado y don Gregorio Nuñez Montañés, de Cabra; don Francisco Igeño Reyes y don José Camillos Hinojosa, de Rute; don Pedro y don Rafael López Alvear, de Córdoba; don Manuel Urbano Enrique, de Montilla; don Alfonso Abello Estepa, de Montalbán; don Manuel Baena Cáceres, de Montoro; don José Molera Blanco, de Belalázar, y don Manuel Poyato Guijarro, de Zúñiga.

De minas

Don Ignacio Rodríguez Muñoz, vecino de esta capital, ha solicitado treinta pertenencias de mineral hierro con la denominación de "San Rafael", en término de Hornachuelos.

De automóviles

Han solicitado que se les expidan títulos de aptitud para conducir automóviles, don Gregorio Costa Marcegos, don Antonio Gallardo del Pozo, don José Gallardo del Pozo y don Pablo García Esquinas.

Don Manuel del Real y don Antonio Domínguez Cañete, solicitan la inscripción y matrícula de automóviles de su propiedad.

Ya también ha solicitado don Antonio Bermúdez Auliera que se transfiera a su nombre un automóvil adquirido a don Pedro Cordon.

Multas

Por el gobernador le ha sido impuesta una multa de 25 pesetas a la vendedora de hortalizas de la plaza de Aládreros Doñores Serrano, por tener una pesa con falta de 60 gramos

Autorización

Ha sido concedida autorización para celebrar una corrida de novillos en la plaza de Palma del Río el día del actual.

## Bicicletas

Al contado y a plazos

**LUIS LEJAL**

Garage Central, Fray Luis de Granada, 4.

(Prolongación Gran Capitán)

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.

## Sección de Primera Enseñanza

**Posesión y cese**  
Ha tomado posesión del cargo de maestra en propiedad de una de las escuelas de Hinojosa del Duque, doña Ana María Santiago Contreras, cesando la interina doña Elvira Sánchez.

**Designación de escuelas**  
Aprobado por la Dirección general el acuerdo adoptado entre la Sección Administrativa y la Inspección de Primera Enseñanza para la designación de las escuelas nacionales de niños de la capital, a consecuencia de las recientemente creadas y de la denominación aplicada por el Ayuntamiento a las que agrupadas funcionan en edificios municipales ha de procederse al señalamiento de números distintos para algunas de las antiguas y a todas las nuevas, cambiando los que provisionalmente tenían asignados en correspondencia estricta con éstos, utilizándose al hacerse los nombramientos de interinos y en las propuestas provisionales de los maestros propietarios.

Las escuelas, nuevas y antiguas, pertenecientes a los grupos, llevarán numeraciones particulares, distinguiéndose las del conjunto de todas las demás por el nombre propio del grupo, y las de cada uno por la numeración correlativa, dentro del conjunto.

En el grupo Cervantes, con dos antiguas y una nueva, llevará el número 1 en la misma número 1, y el 2 la número 7 de aquellas, dándose el 3 a la nueva asignada.

En el de López-Diéguez el número 10 llevará la antigua número 5, y el 2, el 3 y el 4, tres de las nuevas allí acomodadas.

Y en el de Alantara-García, la número 8 antiguo llevará el 1 del grupo, el 2, el 3 y el 4 las tres nuevas establecidas allí.

Con arreglo a la numeración provisional resultante del nombramiento de interinos y utilizada para la propuesta provisional de propietarios, la número 3 del grupo Cervantes corresponde a la número 11; las 2, 3 y 4 del López-Diéguez, a los 14, 17 y 18, respectivamente, y las 2, 3 y 4 de Alantara-García, a los 16, 19 y 20.

Las tres no agrupadas se acoplan dentro de la numeración distinta para las distanciadas. Vacantes los números 1, 5, 7 y 8, antiguos, se adjudican respectando los otros 2, 3, 4 y 6, a fin de producir los cambios mínimos, el 1 a la número 9 antigua de la plaza de Don Colme, el 5 a la de nueva creación establecida en la calle de Julio Romero de Torres, provisionalmente señalada con el 1, y el 7 y el 8 a las dos, también nuevas, de la calle de Saravias, que tenían el 13 y el 12, respectivamente.

A la escuela del Campo de la Verdad, como quiera que en la Real orden de creación de la misma de 25 de febrero de 1921, se le aplicó el nombre propio del distrito, se llamará del barrio del Espíritu Santo, sin número, por no necesitarlo, ni poder cambiar de lugar, no habiendo la contingencia de confusiones con las demás del casco de Córdoba.

## Crónicas de Madrid

# Al oído de las mujeres

No han de ser todos problemas fundamentales, laberinto de problemas donde nos perdemos cada día sin encontrar la solución. Este es el momento de la aparición de las mujeres en la vida ciudadana. La mujer española tiene voto; puede ser concejala. ¿Y tiene la dama ibera un asidero y un punto de enlace con la mujer internacional?

La intervención de las mujeres en los comicios y en los escaños edilicios puede muy bien ser un estímulo para los políticos. Pero la dama ibera, está ca acitada para ejercer funciones de alta índole y resonancia social? Hay una minoría perfectamente capacitada e instruida en las prácticas de honrada y sana ciudadanía: las agrupaciones socialistas, y una gran cantidad de jóvenes que en las aulas universitarias, en el Ateneo y en los medios artísticos trabajan con ímpetu y con grandes resultados por que la incorporación de la mujer a la vida espiritual de España sea un hecho real, y no una ficción y un engaño, que maneamos los literatos y los hombres políticos para llenar páginas, discursos y conferencias.

La mujer en Madrid tiene ya un aire internacional y una gracia europea universal, que ha asimilado por cuenta propia. Prescindamos de la patrulla de "cabareteras", "tanguistas", "cupleterras" y demás gente equívoca, desgraciadas mujeres dignas de mejor suerte y olvidadas de toda protección.

Veamos a la muchacha trabajadora, estudiosa, que en esta época agostea luciendo el contorno magnífico de su cuerpo y la desnudez marmórea de sus brazos, caminan saltando como pajaritas de las nieves, en busca del Ateneo, del Parque del Oeste, del Retiro o la Moncloa con sus libros debajo de los brazos, para meditar y esultar. Y veamos esta misma muchachita, guapa, arrogante, elegantemente vestida, salir de la oficinas, del "bureau" o de la di-

rección de casas importantes, y dirigirse con esa distinción inconfundible de las mujeres de gran urbe, en busca de la cena que hacen después en su cuarto de soltera, allá en último piso del rascacielos de Cuatro Caminos, la Guindalera o cualquier otro barrio, mientras ella, la linda muchachita que trabaja, estudia y se capacita para amar más bellamente la vida, contempla a la inmensa ciudad desde el ventanillo donde cuelga sus ilusiones, trepidar horriblemente y encender una luminaria enorme con sus milares de luces desperdigadas por las arterias principales.

La mujer independiente, que vive completamente sola y que es tan honrada como la que se cria en la cariciosa falda maternal, la mujer que lucha en la vida, lucha porque estudia, porque gana el pan nuestro de cada día, lucha porque ha asomado su corazón y su inteligencia a los balcones de la cultura, sabe amar la vida con todas sus emociones y se hace más bella, más fuerte y más libre, y tiene una indudable entereza espiritual para conocer a los hombres, para conocerlos profundamente y saber elegir al que la haga feliz.

Esta mujer es la capacitada para ejercer esas funciones ciudadanas. Este tipo de mujer trabajadora, enérgica y de lo tateza espiritual es la que puede depositar su voto con plena conciencia de lo que significa.

Se resolverá tal como pensamos este problema en España? Esta pregunta la hacemos muy quedamente al oído de las mujeres y sabemos que muchas, muchísimas, sonreirán pastosamente a nuestra pregunta y no nos contestarán.

Esperan ellas que una voluntad que las domina y las subyuga, les marque el camino a seguir, y entonces, estaremos irremisiblemente perdidos.

Joaquín Corrales Ruiz.

Madrid-Agosto-1924.

## "La Unión,, y "El Fénix Español"



### COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL, 12.000.000 DE PESETAS, completamente desembolsado. -Cincuenta y ocho años de existencia Representantes en todas las provincias de España, Francia Portugal y Marruecos.

Seguros sobre la vida - Seguros contra incendios - Seguros de Valores - Seguros contra accidentes - Seguros marítimos

Subdirección para Córdoba y su provincia:  
Oficinas: Calle Claudio Marcela, 13.

## Valentín García del Campo

Almacenista de Coloniales

Importador de Bacalaos y Cafés.

Avenida de Cervantes 24.-Córdoba.



## El Tratado angloruso

Al fin es posible reconstituir con exactitud lo ocurrido en la cuestión del Tratado angloruso. Al saber Mr. Macdonald que las negociaciones habían fracasado se irritó contra Mr. Ponsonby, presidente de la Conferencia, y llamó a los diputados más afectos a la idea de un Tratado con Rusia, los señores Lansbury y Morel, y con su concurso renovó los hilos de la negociación llegando a encontrar fórmula de arreglo, que se firmó al día siguiente de la discusión en los Comunes, por haber amenazado el Gobierno laborista con retirarse del Poder, en caso de que se le negase la autorización para firmar el Tratado. Pero es un hecho que ni los conservadores, ni los liberales desean la celebración inmediata de nuevas elecciones.

De otra parte, el Tratado firmado es muy especial, en cuanto que no compromete al Parlamento, que queda en libertad de discutirlo y enmendarlo, al revés de lo ocurrido con otros Tratados como el de Lausana, que el Parlamento tenía que aceptar o rechazar sin enmiendas. Tampoco se fija cifras en el Tratado, se habla de un empréstito garantizado por el Gobierno inglés, pero hace falta que antes se llegue a un acuerdo satisfactorio con la mitad de los tenedores de obligaciones rusas y a otro acuerdo satisfactorio en la cuestión de los créditos en general y los derechos de la propiedad, por todo lo cual puede considerarse como particularmente interino es el aspecto de un Tratado, cuya totalidad es interina.

De otra parte, es indiscutible que se ha llegado a un avance considerable, al punto de que no es áaxento de razón el delegado del Soviet, señor Rakosky, cuando le dió a Mr. Lloyd George que su actual oposición se debe a haber conseguido Mr. Mac Donald lo que él no pudo lograr en Génova. Inglaterra obtiene en el Tratado dos ventajas considerables: la primera es que el Gobierno soviético abule, en favor de los súbditos ingleses, el decreto que proclamaba la anulación de las deudas y promete pagar en parte a los portadores ingleses de valores rusos e indemnizar a los ingleses expropiados. La segunda ventaja consiste en otorgar al comercio inglés el trato de nación más favorecida con lo que Inglaterra se coloca en el nivel alcanzado por Alemania en el Tratado de Rapallo.

Queda por resolver un extremo importante: el de asegurar a Inglaterra la posesión de las ventanillas que alcanza. Ello lo consigue de dos modos: el primero, por la cláusula rigurosa que prohíbe toda propaganda bolchevista en territorio británico. Es sabido que el Gobierno del Soviet faltará a esta promesa, pero los incumplimientos servirán para legitimar cuantas represalias juzgue oportunas el Gobierno británico.

De otra parte, el Gobierno inglés se guarda la llave de la bolsa. Ofrece un empréstito para cuando el Gobierno ruso se haya arreglado con la mitad de sus acreedores, pero necesita para ello

el apoyo del Parlamento. Mister Macdonald puede, pues, afirmar que el Tratado anglo-ruso no compromete financieramente a Inglaterra, salvo en el sentido que constituye una especie de aplazamiento "sine die" de la reclamación de las deudas que Rusia tiene contraídas respecto de Inglaterra.

Este aplazamiento estaba impuesto por las realidades del momento, pero es la primera vez que consta de un modo oficial.

Los franceses están tomando nota de ello para que se e tienda el reconocimiento, cuando llegue la hora, a otros países aliados, que también se encuentran, como Rusia, en la imposibilidad de pagar sus deudas.

La cuestión de la inmunidad diplomática a los representantes en el extranjero del monopolio del comercio exterior, que ejerce el Soviet no alcanzará, según declaraciones del Lord Palmerston, más que a uno o dos delegados. Y con ello tenemos ya idea completa del alcance del nuevo Tratado.

## Confirmación de un rumor

Acercas suicidio de un exguardia municipal

El rumor que, según decíamos en nuestra anterior edición, había circulado respecto al suicidio del exguardia municipal recientemente declarado cesante Francisco Ruiz Mesa, ha tenido, por desgracia, confirmación.

El infortunado Ruiz, que padecía una enfermedad crónica y que prestaba sus servicios desde hace quince años en la guardia municipal, ha puesto fin a su vida arrojándose al paso de un tren que hacía maniobras en la estación de Bobadilla, dejando a su familia sumida en el dolor y la desgracia.

Francisco Ruiz habitaba, en unión de su esposa Teresa Morales Serrano y de tres hijos, en una casa de la kinconada de San Antonio. La hija menor del matrimonio, solo cuenta seis años de edad.

La circunstancia de la cesantía, unida al delicado estado de salud del desgraciado Ruiz, incapacitado para el trabajo, parece que han determinado la tragedia, cuyo corolario es la orandad y la miseria.

## Concierto de banda

El domingo 17 de los corrientes, de diez y media a una de la noche, en el paseo de la Victoria, dará un concierto la Banda Municipal de música, como homenaje dedicado a los malogrados maestros y compositores cordobeses don Francisco Romero, don José Molina, don Eduardo Lucena y don Cipriano Martínez (q. e. d.), interpretando el programa siguiente:

Musas gitanas", paso doble, y "Jota andaluza", F. Romero. "Ecos de mi tierra", paso doble, y "El primer ensayo", marcha, J. Molina. "Córdoba", mazurka, y "Pot-purri de aires andaluces", E. Lucena. "Lanza melancólica de los árabes" y "Capricho andaluz". C. Martínez.

## Eclipse total de luna

Mañana 14, habrá un eclipse total de Luna, en parte visible en Córdoba, ya que tendrá lugar el orto del astro, algunos minutos después de iniciado el fenómeno.

El primer contacto con la península se verificará a las 18 horas 32 minutos (hora oficial); el primero con la sombra, a 19 h. 31 m.; segundo contacto con la sombra (principio del eclipse total, a 20 horas, 30 minutos; medio del eclipse, a 21 horas 20 minutos; tercer contacto (fin del eclipse total) a 22 horas 10 minutos; último contacto con la sombra, a 23 horas 9 minutos; último con la penumbra, a 24 horas 8 minutos.

El primer contacto con la sombra se verificará en un punto del limbo lunar que dista del vértice boreal que mira hacia el Norte -84° (izquierda del observador, en la visión directa); el último contacto, -110° (derecha).

Promete ser muy interesante este eclipse lunar, segundo del año.

## Sobre una bronca

Nos manifiesta el industrial de esta plaza don Antonio Blancas, domiciliado en la calle Juan Fuó, que los individuos que promovieron la bronca de que dimos cuenta, se dieron de cates en mitad de la calle, después de salir de la taberna y no dentro de la misma como figuraba en la denuncia.

Queda complacido el señor Blancas.

## MILITARES

Licencia niento

Se ha dispuesto que se proceda al licenciamiento de los individuos que excedan de la plantilla señalada en el nuevo presupuesto, excepto los que pertenezcan a regimientos que tengan batallones expedicionarios.

Traslado de tropas

A las siete de mañana pasará por Córdoba un tren militar, conduciendo un batallón del regimiento de Asturias, procedente de Madrid, con destino a Ceuta.

Licencia

Le han sido concedidos dos meses de licencia por enfermo, al coronel de la Guardia civil don Joaquín Macías Pérez.

Un batallón de la Reina a Africa.

De Capitanía general se han recibido órdenes de que se prepare un batallón del regimiento de la Reina compuesto por tres compañías de fusileros y una de ametralladoras para salir al primer aviso.

## Subasta voluntaria

En segunda subasta, con baja en el tipo señalado para la anterior, se vende el despacho de abogado próximo, en el despacho del abogado don Rodrigo Parasona, Plaza de Cañal Toledo, número 2, la casa número 26 de la calle Pedregosa de esta capital, perteneciente a la testamentaria de la ilustrísima señora doña Ana María de Hocas y Losada, bajo las condiciones que resultan en el pliego que obra en el aludido despacho.

Humoristas franceses

**El roncador**

En el hotel en que me hospedo me han colocado al lado de un buen hombre, que ronca extraordinariamente. Ignoro si ustedes pueden dormir junto a alguien que ronca; yo confieso que para mí eso es completamente imposible. Los que roncan ponen en el ejercicio de su enfermedad una fantasía, un arte y una variedad, que me interesa a pesar mío y que, sin embargo, me producen rabia. Hay quienes parecen que llevan en la nariz una trompa de caa otros, una flauta, y otros, un instrumento de modulaciones, que causan risa si no indignasen. Los hay también que parecen parece como si fueran a entregar su alma a Dios.

■ Mi vecino pertenecía a esta categoría trágica, y hasta puedo asegurar que era una de las más notables.

Durante cinco noches me he pasado oyendo gemidos que harían llorar a una buena cinco noches que puedo señalar como las más atroces de mi existencia.

Cuando fui a quejarme al director del establecimiento, me replicó:

—En cuanto pueda darle a usted otro cuarto, me apresuraré a avisarle. Por ahora, la casa está llena.

■ Esperaba esta respuesta. Me consta que la fonda se halla tan llena como mi bolsillo; pero, sin duda, el patrón se dijo:

—Es necesario que coloque a alguien al lado del caballero que ronca. Lo mismo da que sea éste que otro, y éste es preferible, porque tiene aspecto de buena persona.

Entonces me ocurrió una idea, que me pareció genial. El otro día, hacia las doce de la noche, cuando el caballero había comenzado su concierto habitual, me levante y fui a golpear energicamente a su puerta. Lo escuchó con tal vigor, que el hombre se despertó, y, con la voz dolorosa que suelen lanzar las personas sorprendidas en pleno sueño, murmuró:

—¿Quién llama?

Yo, imitando la voz diferente, pero firme, de un sirviente, grité:

—Caballero, son las seis de la mañana. El señor me ha encargado que le llamase a las seis en punto.

Después que hubiese efectuado la maniobra, me eclipsé rápidamente.

Cuando volví a mi cuarto tuve durante algunos minutos la inmensa satisfacción de oír a mi perseguidor involuntario jurar en términos que comprometían de modo irremisible su salvación eterna, y tomar por testigo a su mesa de noche de que jamás había recomendado a ningún camarero que le despertara a las seis; que, además, no eran las seis, sino las doce de la noche, y que aquello era una gracia de las más indecentes.

Yo me hallaba altamente satisfecho de mi fechoría; pero mi vecino tiene el sueño fácil.

Cinco minutos después reanudaba su música de una manera más vengativa.

Pero aquello no podía continuar así. La vida se me hacía imposible. ¿A qué

recurso apelar para concluir con semejante mar i io

Por espacio de una hora permanecí ensimismado, recordando cuanto la experiencia de los siglos aconseja para impedir que una persona ronque. Y, por fin, resolví apelar al silbido.

Primero silbé con la boca, sin obtener el menor resultado práctico.

Luego silbé con una llave. Y como si le hubiese servido de estímulo al durmiente, éste roncó con más fuerza, con tanta que superaba su ruido al que producía la llave.

En vista de todos estos fracasos, me puse a silbar con un silbato per eccellenza, que me costó tres francos. La vibración del sonido era de primer orden. Seguramente las ondas podrían llevarlo sin perder su intensidad hasta el fin del mundo.

Apenas comencé a silbar con toda la desesperación que me causaban los ronquidos del vecino, se abrieron las puertas de los cuartos, y un concierto de protestas estalló en los siete pisos del inmueble.

—¿Quién es ese animal?

—¿Quién es el salvaje?

—¿Quién es el mal educado?

Y así, por el estilo.

A la mañana siguiente, todo el mundo me miraba con desprecio.

Y, entre tanto, el roncador continuaba roncando.

Creo que, a fuerza de roncar, se ha acostumbrado a todos los demás ruidos.

Pierre Millo.

**La velada de la Virgen de los Faroles**

Programa de los festejos que se celebrarán en los días 14, 15, 16 y 17 del actual:

Día 14.—Por la tarde: Variada y distraídas cucañas con premios en metálico.

Por la noche: Gran iluminación de gas, eléctrica y a la veneciana, Concurso por la notable banda municipal, Verbena en el parage del Triunfo de San Rafael.

Día 15.—Por la tarde: Cucañas de distintas clases con valiosísimos premios en metálico.

Por la noche: Sorprendente iluminación de gas y eléctrica y a la veneciana.

Segundo concierto por la notable banda municipal.

Verbena en el parage del Triunfo de San Rafael.

Día 16.—Por la tarde: Distraídas y nuevas cucañas con premios en metálico.

Por la noche: Iluminación de gas, electricidad y a la veneciana, Verbena en el parage del Triunfo de San Rafael.

Día 17.—Por la tarde: Nuevas cucañas con premios en metálico.

Por la noche: Iluminación eléctrica, de gas y a la veneciana. Sorprendentes y maravillosos fuegos acuáticos en el Guadalquivir, frente al riunfo. Verbena en el parage del Triunfo de San Rafael.

En las cuatro noches grandes sorpresas y bailes populares.

Quinta lista de regalos y donativos recibidos para la tómbola:

Don Manuel Criado, una figura escogida de sobre-mesa; don Antonio Moyano Paena, una figura escogida de sobre-mesa; doña Dolores Santaló, viuda de Parasona, una muñeca vestida; don Santiago Jimena Cañizares y señora, una pareja de palomos, señores jefes y oficiales de la zona, 15 pesetas; don José Anton Losada y señora, dos portamantas y dos figuras para repisas.

Don Rafael Cortés Jiménez, dos maceteros; doña María Alamo y Henriquez viuda de García Arrebola y hermana doña Felisa, 5 pesetas; don Juan de M. Burgos y señora, una pareja de cuadros de pared escayola con figuras de flores de relieve; doña Genoveva Puelo Ceballos, un par de floreros decorados; señores hijos de Adriano Pintado, 10 pesetas; don Pablo López Monserrat, 5; don José Cráe, 5; don Carlos Esteban administrador principal de Correos, 5; don Rafael González López y señora, 5.

Una devota, una botella de agua de colonia; don Rafael Lapor a Aguilar, 5 pesetas una devota; señora marquesa de Santa Rosa, una lampara eléctrica de sobre-mesa; doña Antonia Masa viuda de Lara Parahona, un galletero cristal y níquel (se continuará).

Los señores que no hayan recibido carta pidiendo regalo, así como a aquellas que por olvido involuntario no hayan recibido y deseen contribuir al esplendor de tan típica verbena pueden remitirlo al tesoro de la Comisión don Agustín García Solan, calle Cardenal Ferrero número 4 (Fábrica).

**Cementos, Yesos**

Tuberías de todas clases

Losetas de Cemento

Azulejos pintados

Nuevos modelos)

Ladrillos Sevillanos

Bañeras, Lavabos

Inodoros, Bidets, etc.

Precios reducidos

**JACINTO CANIVELL**

Avenida de Canalejas, núm. 3

Teléfono núm. 437

**CÓRDOBA**

Si quieres vestir bien y económicamente, dirígete a EL MEJOR. Casa Central Mármol de Bañuelos, 2. Sucursales: San Agustín, 30 y Deanes., 29 y 3.

EL CUENTO DE HOY

Un verdadero amigo

Juan Pablo Floripón se consideraba verdaderamente feliz cuando heredó unos millonajes de un tío suyo, tan amable, que había llevado la amabilidad hasta el punto de morir y de dejar la fortuna a su sobrino Floripón. ¡Tíos así son los que hacen falta en todas las familias!

Murió el tío, heredó el sobrino, y éste decidió no volver a trabajar ni a hacer nada en lo que le resta de vida, y bien sabe el señor que le pedía que se la concediera la más larga posible, y hasta tal extremo llevó su feliz iniciativa, de entregarse al descanso, que tomó un secretario para que le rascase. Hay hombres que tienen verdaderos aciertos, y de ellos salen o los grandes inventores o los grandísimos vagos. Floripón iba a ser de éstos pero justamente, porque tenía dinero.

Cobró y se instaló conformes a sus gustos y deseos, ofreciéndose a sus amigos para todo e incondicionalmente. —Yo—decía con frecuencia—la amistad la entiendo así. Antes deben ser los amigos que uno mismo. Si hay algo que sea del agrado común, primero para ellos y luego para mí.

¡Y que vida se propinaba el bueno de Juan Pablo Floripón! No conocía a ningún rey indio, pero se había propuesto no tener que envidiarle nada el día en que se enterase de los detalles de cómo era la existencia refinada en la parte oriental del globo terráqueo. Era feliz y se proponía continuar siéndolo todo el tiempo que pudiera.

Cierta día su amigo Molina, hombre bajito, regordete y habilísimo, le metió en el auto de que comprara un automóvil.

—Amigo Molina—le replicaba Floripón,—soy feliz.

—Pues por eso mismo, un "auto" completaría tu felicidad. Poder trasladarse rápidamente de un lugar a otro...

—No tengo necesidad de ir con prisas a parte alguna.

—Hacer bellas excursiones.

—Comprar fotografías, y en ellas admirar los paisajes.

—Poder ofrecer a los amigos el co-

che y que ellos participen de sus ventajas.

—¡Ahí sí que me ha convencido usted! Venga el coche, que yo por la amistad no retrocedo ante nada.

El amable Molina respiró satisfecho por haber logrado su propósito, y antes de las veinticuatro horas ya tenía Juan Pablo un soberbio automóvil completamente de su propiedad.

—Probémosle.

—Lo creo completamente inútil. ¿Es un auto, verdad? Pues su compromiso es andar, y estoy seguro de que cumplirá su palabra. ¿Para qué molestarse?

—Es que los amigos...

—Pues que lo prueben ellos. Todo por la amistad.

Así fué. Desde entonces el automóvil de Juan Pablo Floripón no dejó de rodar por esas carreteras de Dios, y a veces con carreras verdaderamente desenfrenadas. De vez en cuando los periódicos registraban algún accidente que le había ocurrido al coche del señor Floripón (Juan Pablo) y a sus ocupantes, pero cuando la gente acudía al domicilio del adinerado individuo se encontraba a éste sentado lo más cómodamente posible y haciendo que un secretario relatase una vez más como había sido la catástrofe.

Una vez hasta hubo muertos y heridos graves, Floripón, siempre tranquilo, recibía los testimonios de simpatía y amistad que le hacían objeto.

—Gracias, muchas gracias; yo, ante todo, la amistad.

—Pero usted no tiene lesión alguna.

—Ni puedo tenerla. Jamás voy en el coche. Soy amigo de mis amigos, y cuanto tengo está a su disposición. Tengo un auto, pues para ellos.

—De modo que los porrazos...

—Para ellos también. Yo me limito a ser feliz. Ahora, que no le privo a ningún amigo de que pueda romperse la cabezota a ochenta kilómetros por hora. Yo la amistad la entiendo de ese modo. Si tiene alguien que matarse, que se maten ellos.

A. R. Bonnat.

Paso de tropas para África

Por el Directorio militar se ha dispuesto el envío a Ceuta de una brigada de infantería, que la compondrán un batallón de cada uno de los regimientos de Saboya, Asturias, Granada y Reina.

Según nuestras noticias, esta madrugada a las 12:20 pasará por esta capital con dirección a Algeciras un tren militar conduciendo al batallón de Saboya.

También se anuncia la llegada para mañana a las siete de otro tren militar con el batallón de Asturias, material de campaña y ganado.

Por lo que respecta al batallón del regimiento de la Reina, existe la orden de que esté preparado para marchar al primer aviso y se hacen con toda actividad los preparativos para la marcha.

Sección comercial

Matadero de Córdoba

Semana del 10 al 15 de Agosto.  
Precios libres para el entrador.—Ganado vacuno: 3<sup>o</sup> 23 de a 3<sup>o</sup> 27.—Terneras 3,49 a 3,70; Lanar y cabrío: de 2<sup>o</sup> 12 a 2<sup>o</sup> 15.  
Precios de cotización del 11 de Agosto, hasta nuevo aviso.—Vaca con hueso, 5,76 pesetas.—Id. sin id., 5<sup>o</sup> 0.—Ternera con hueso, 4,10.—Id. sin id., 5<sup>o</sup> 0.—Machos, 2<sup>o</sup> 0.

Reses sacrificadas el día 13 de Agosto. Vacas, 15 cabezas con 2.658 kilos.—Terneras 5 con 298.—Lanar y cabrío, 41 con 95.

Bolsa de Madrid

Facilitada por el Banco Central, sucursal de Córdoba)

13 de Agosto 1924.

Int. r. or. . . . .	70'35
Ext. r. or. . . . .	85'65
Amortizable 5 por 100, 1920 . . . . .	97'00
Deuda Amortizable 5 por 100, 1917 . . . . .	97,00
Obligaciones del Tesoro dos años Enero. . . . .	102'40
Banco de España . . . . .	568'00
Banco Central . . . . .	105'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	244'00
Banco Español de Crédito. . . . .	153'00
Cédulas Hipotecarias 4 por 100 . . . . .	000'00
Cédulas Hipotecaria 5 por 100 . . . . .	102'00
Cédulas Hipotecarias 6 por 100 . . . . .	108'00
Francos. . . . .	41'25
Libras . . . . .	33'15
Dólares. . . . .	74'57

Cemento Lafarge blanco . . . . .	a	Ptas. 210	a	tonelada
» Lafarge gris. . . . .	»	200	»	»
» Pulpo. . . . .	»	140	»	»
» Landfort. . . . .	»	150	»	»
» Portland primera. . . . .	»	140	»	»
» Sansón. . . . .	»	140	»	»

José González.--Gran Capitán, 19.--Córdoba

Para pedidos de importancia se hacen precios especiales.

# Información telefónica

Consejo del Directorio; solo se ha tratado de cosas de Marruecos.---Salida para Marruecos de los batallones de Saboya, Asturias, Granada y Córdoba.-- Noticias de Tetuán; otros detalles de las operaciones de guerra.

## ("De la Agencia Febus") De Madrid

Madrid 13, de las 15 a las 19.

### El Consejo de hoy; únicamente se trataron cosas de Marruecos

En la Presidencia se reunieron a las once y media, todos los generales vocales del Directorio, para celebrar Consejo.

Terminó el Consejo a la una y cuarto, dándose por el general Vallespinosa la siguiente referencia oficial:

Al Consejo no han asistido ninguno de los subsecretarios de los ministerios.

En la reunión solo se han tratado cosas de Marruecos, y como anoche y siempre, el Directorio está dispuesto a decir la verdad al país de todo cuanto ocurra, si siendo así la política sincera que desde el día de su advenimiento al poder se trazara.

A Africa no van regimientos, solo batallones.

Agregó el general Vallespinosa que había leído en algunos periódicos una noticia que había que rectificar.

Se ha dicho que saldrán para Marruecos los cuatro regimientos que anoche se citaban, y los que van a Africa lo son un batallón por cada uno de los referidos regimientos.

Había la novedad de que no mandaría esta brigada el general Castro Girona, como se había dicho, porque no constituye unidad y no operarán como tal, sino que sus tracciones serán cismenadas allí donde hagan falta.

No sabía Vallespinosa la hora de llegada a Madrid del presidente, porque dependía de que hiciera el viaje en tren o en automóvil. Únicamente sabía que probablemente había sido citado para celebrar mañana a las diez y media Consejo en el ministerio de la Guerra.

### El batallón de Asturias camino de Africa

A las doce menos cuarto salió de la estación de Leganés para Madrid el batallón expedicionario de Asturias.

A la una menos diez llegó a la estación de las Delicias, marchando a la de Atocha por la línea de circunvalación.

Manda el batallón el teniente coronel se oriturcaso.

En la estación se hallaba el capitán general, el gobernador militar, muchos jefes y oficiales, autoridades y mucho público.

Se compone el batallón de un total de

500 hombres y se dirigen a Algeciras para allí embarcar con rumbo a Ceuta.

El tren especial arrancó a la una y media en punto, entre vitores y aplausos.

### En el ministerio de la Guerra

A última hora de la noche se reunieron en el Ministerio de la Guerra los generales Magaz, Gómez Jordana, duque de Tetuán y el capitán general.

Terminaron la reunión a primera hora de la madrugada, y aunque no se dió referencia oficial de lo tratado, no es aventurado asegurar que se habló extensivamente del problema de Marruecos.

### El batallón de Saboya a Marruecos

En las primeras horas de la madrugada llegó a la estación del Mediodía, un batallón de Saboya, reforzado,

Le esperaban las autoridades militares y muchos jefes y oficiales.

Forman el batallón un total de 650 hombres, al mando del teniente coronel don Juan Verd.

Como las tropas pasaron por el centro de Madrid, llamó la atención en el público porque no se tenía ninguna noticia de la situación de Africa.

Acudió a la estación el general de división señor García Moreno y el general de la brigada, don Godofredo Nouvilas.

En tren especial marcharon las tropas expedicionarias para Algeciras y Ceuta.

### Estudio de un reglamento

El Estado Mayor de la Armada estudia el reglamento por el cual se han de regir los Arsenales y bases navales, y una vez que esté terminado el estudio se dará a conocer para su aprobación y modificación por el Directorio.

### Los agrarios andaluces y forman bloque

El presidente de la Federación valenciana de sindicatos agrícolas y el presidente de la asociación de agrarios de Sevilla han celebrado una extensísima conferencia, tratándose en la misma de la conveniencia de formar el bloque agrario de Andalucía y Levante.

### No hay noticias de Marruecos

A las cinco de la tarde llegó el marqués de Magaz a la Presidencia, diciendo a los periodistas que de Marruecos, que era lo que más nos interesaba, no tenía ninguna clase de noticia, proponiéndose diferenciar esta tarde con el Alto Comisario, y después diría a los periodistas el resultado de la conferencia.

Un periodista le preguntó cuando llegaría el jefe del Directorio, manifestando que lo ignoraba, y únicamente sabía que el presidente había recomendado que no salieran a esperarle, pues no tenía seguridad de si el viaje lo haría por tren o en automóvil.

## De Marruecos

### El capitán Herraiz es un patriótico no un traidor

Melilla 13. — Está siendo objeto de grandes elogios la actitud del consul español en Ojda, apresurándose a desmentir una información de un periódico de Orán, en la que se asegura a que el capitán aviador Herraiz, prisionero de los rebeldes, ayudaba en sus planes maquiavélicos al cabecilla Abd-el-irim, lo cual es completamente incierto, pues el citado capitán se encuentra prisionero bien alejado de Abd-el-irim, y su actitud no puede ser más correcta y patriótica, pues en diversas ocasiones ha protestado de los planes de los rebeldes. Esta actitud está confirmada por un súbdito francés que visita con frecuencia el poblado de Axdir.

El general Sanjurjo ha anunciado sobre este asunto una nota oficiosa a los periodistas.

### Noticias de las operaciones de guerra

Tetuán 13. — Se reciben algunas noticias acerca de las operaciones que estos días se han desarrollado en esta zona.

La columna que manda el general Riquelme, que tiene su campamento en el pobo El Arbaa de Beni-Asa, recibió órdenes el viernes último para establecer un bloqueo en una loma, junto al río Tarave, de gran valor para la vigilancia de la carretera de Nauen.

Se enviaron fuerzas del tabor de Regulares de Ceuta, al mando del comandante Villaba, estableciéndose el bloqueo con suma facilidad.

A media mañana quedaron terminados los trabajos de fortificación, iniciándose la retirada, momento que aprovecharon los moros rebeldes para correrse por los barrancos para hostilizar las tropas.

Para proteger a estas salió una bandera del Tercio, al mando del comandante Balcázar, y una batería, que, con sus certeros disparos, lograron rechazar al enemigo.

A primera hora de la mañana de dicho día un núcleo de la jaca enemiga, protegida por la densa niebla, se presentó en el poblado de Tagaru, obligando a sus habitantes a sumarse al núcleo, marchando todos a hostilizar la columna del campamento de Tagaru, mandada

da por el coronel Bernuy, que obligó a huir a los rebeldes, dejando en nuestro poder cadáveres, heridos y armamento.

**En la zona francesa**

Tetuán 13.—Las noticias que se reciben por diversos conductos de la zona francesa de Marruecos, acusan general int anguilidad en la misma.

**El aniversario de la república alemana**

Tetuán 13.—El representante de Alemania celebró una fiesta para festejar el aniversario de la república de su país, asistiendo el general Correa, el delegado de los servicios alinianos, los cónsules extranjeros y autoridades locales.

**El teniente coronel Franco**

Tetuán 13.—Procedente de Ceuta llegó el teniente coronel Franco, jefe del Tercio extranjero.

**Una conferencia con el Alto Comisario**

Tetuán 13.—Procedente de Ceuta llegaron el Comandante general Bermúdez de Castro y el general Gurud que manda la columna de Xauen, celebrando una detenida conferencia con el Alto Comisario.

**La Cruz de Beneficencia**

Tetuán 13.—Se ha abierto expediente para la concesión de la Cruz de Beneficencia a la esposa del interventor jafiano don Alejandro Saavedra, por sus relevantes servicios como dama de La Cruz Roja.

**De Provincias**

**BALEARES**

**Muerte del capitán Hevia**

Las Palmas 13.—Las noticias de Marruecos han causado aquí penosa impresión, siendo sensible la muerte del capitán del Tercio, hijo de la ciudad, Adalberto Hevia Maura, sobrino del expresidente don Antonio Maura.

**BARCELONA**

**Más sobre el empréstito de San Feliú de Llobregat**

Barcelona 13.—Con referencia a la noticia que dió ayer el gobernador acerca del empréstito concedido al Ayuntamiento de San Feliú de Llobregat, la cantidad exacta percibida por éste asciende a 267.355 pesetas, teniendo que pagar 913.738'30 en cuarenta y cinco anualidades de 20.238'00 cada una.

**Detención de dos rateros**

Barcelona 13.—En la calle Conde del Asalto dos rateros quitaron a Francisca Galván una cadena y una medalla de oro que llevaba pendiente al cuello.

Dos somatenistas detuvieron a los rateros y al llevarlos a la delegación de Atarazanas se escaparon, sin poder ser detenidos.

**Los alumnos americanos**

Barcelona 13.—El alcalde ha recibido noticias del subsecretario de Instrucción pública, anunciándole la llegada el próximo domingo de los profesores y alumnos norteamericanos.

**Más detalles sobre las intoxicaciones de garbanzos**

Barcelona 13.—Ha prestado declaración el director del mercado de la Abacería central en el sumario que se instruye por las intoxicaciones por garbanzos en malas condiciones; el director ha manifestado que la dueña del puesto número 203, Rosa Pujol, está muy bien considerada entre el público.

No se ha comprobado en las vísceras del muerto Benito García, que haya residuos de arsénico, e tremo que comprobará el laboratorio municipal.

Como detalle curioso se cita que la dueña del puesto despidió a una dependienta, y la madre de ésta hubo de amenazarla con que se acordaría de ella cualquier día. Precisamente el día que ocurrieron las intoxicaciones.

**CORUÑA**

**Pruebas de artillería de un crucero**

El Ferrol 13.—Con excelente resultado han terminado las pruebas de artillería del nuevo crucero "Méndez Núñez", haciéndose dos disparos por cada cañón a una velocidad media de 23 millas.

A las pruebas asistió el contralmirante Llori.

**Choque de dos automóviles**

El Ferrol 13.—En la carretera de Leanes al Ferrol en una curva muy pronunciada del canino, chocaron dos automóviles que llevaban dirección contraria, resultando dos viajeros gravemente heridos, y milagro amente ileso un matrimonio que hacía su viaje de novio.

**GRANADA**

**Marcha del batallón de Córdoba**

Granada 13.—A las 8:30 en tren especial marcharon a Algeciras el batallón reforzado del regimiento de Córdoba, con un total de 600 hombres al mando del teniente coronel Augusto.

Se les ha tributado una cariñosísima despedida a las tropas e pelicionarias.

**Compañía cinematográfica**

Granada 13.—Se espera de un día a otro la llegada de una importante compañía norteamericana, que viene a impresionar una película de la toma de Granada por los reyes católicos y el descubrimiento de América.

**Ladrones de alhajas**

Granada 13.—A las seis de la mañana llegaron a pie los ladrones de la joyería francesa, los cuales realizaron el viaje desde Valencia a Murcia en ferrocarril, bajando del tren en la estación de Arbolote para así evitar la atención del público. Se espera que con sus declaraciones quede todo aclarado.

**SANTANDER**

**Llegada de Melquiades Alvarez**

Santander 13.—Procedente de Gijón llegó el expresidente del congreso don Melquiades Alvarez y su familia.

**Una nota oficiosa del Directorio**

Santander 13.—En el negociado de prensa del Gobierno civil se ha facilitado una nota oficiosa en la cual se dice que la noticia publicada en la prensa sobre una conferencia celebrada entre Primo de Rivera y Iche arrieta son completamente fantásticas las suposiciones hechas por que la conversación enida se refería a la entrega del dique de cartagena y la construcción de un barco escuela.

**SEVILLA**

**Hoy saldrá el batallón de Granada**

Sevilla 13.—A las dos de la madrugada se nos dió en Capitanía general que a primera hora de la mañana de hoy embarca en el apor "Alhambra" con rumbo a Africa el segundo batallón del regimiento de Granada.

**Un vuelo de noche**

Sevilla 13.—Durante la noche realizó importantes vuelos en un avión de Tablada el comandante del grupo de escuadrilla señor Pastor, cuyo aparato llevaba cuatro luces en las alas.

Los vuelos fueron presenciados por mucho público.

**El batallón de Granada a Marruecos**

Sevilla 13.—A las tres de la tarde en apor "Alhambra" marcharon a Ceuta el segundo batallón del regimiento de Granada, compuesto de tres compañías de ciento cincuenta hombres cada una, y otra de ametralladoras, todas al mando del teniente coronel don Antonio Igena, dos comandantes, cuatro capitanes y los oficiales correspondientes.

El infante don Carlos acudió a despedirlos, así como todas las autoridades y numerosísimo público y muchos familiares de las tropas por ser en su mayoría hijos de la región.

El coronel y demás jefes resistieron las fuerzas antes de partir.

**TERUEL**

**Para sentencia**

Teruel 13.—Háete minado la vista de la causa por asesinato del niño Agustín Tarrago, pastor de San Agustín, quedando pendiente de sentencia.

El acusador ha solicitado con el fiscal la pena de muerte, y el defensor la de diez y siete años, cuatro meses y un día para uno de los procesados, y la de catorce años para el otro, por no haber tomado parte directa en el asesinato del niño.

**ZARAGOZA**

**Una conferencia**

Zaragoza 13.—Esta mañana conferenciaron el gobernador civil y el jefe director del "Canal Imperial", acerca del problema de los riegos.

**Doctor Romaguera**  
**Garganta, nariz y oídos**  
 Sevilla, 16, principal, de dos a siete

# Informaciones de hoy 14

Crónica internacional

## Las conferencias de Londres

En Londres se han reunido hace poco dos Conferencias internacionales importantes: la Conferencia anglo-rusa y la Conferencia interaliada. De ambas Conferencias comunicamos ahora el telégrafo impresiones optimistas.

La Conferencia entre los delegados de los Soviets y el Gobierno británico ha tenido resultado en el momento mismo de anunciar oficialmente su ruptura. Han sido firmados dos convenios: un Tratado de comercio y un Tratado general de paz y amistad, restableciendo las relaciones normales entre el Gobierno de los Soviets y el imperio británico.

La Conferencia interaliada se ha elevado a la categoría de Conferencia internacional con la asistencia de los alemanes. Luego del natural regateo y de la posición oficial de su actitud, no hay motivo para suponer que la delegación alemana oponga una resistencia invencible a los acuerdos de los aliados. Marx y Stresemann han declarado solemnemente que aceptaban el "rapport" de los expertos. Si todos aceptan, pues, la Memoria Dawes, parece que no han de surgir dificultades insuperables para ponerse de acuerdo, en cuanto a la ejecución del plan.

Mister Macdonald podrá cerrar el Parlamento hasta el otoño, habiendo conseguido la aprobación de proyectos de ley tan importantes como el de presupuestos de mister Snowden y el de construcción de casas baratas de mister Wheatley, y habiendo encauzado el asunto de las reparaciones alemanas y las relaciones comerciales con Rusia, como a partes básicas de su concepción vastísima de los remedios aplicables a la crisis del trabajo.

Si consigue hallar también la fórmula que resuelva o aplaque, sin agravarlo, el conflicto de las fronteras del Ulster podrá avizorar el porvenir político con justificada confianza.

El Gobierno trabaquista acaba de perder unas elecciones parciales en Holland. Muerto el diputado trabaquista mister W. S. Royce, hubo que cubrir la vacante. En las elecciones generales lucharon solos el trabaquista mister W. S. Royce, que consiguió 15.697 votos, y el conservador mister A. W. Dean, que obtuvo 13.331. Ahora han luchado también los liberales y el resultado ha sido: mister A. W. Dean, conservador, 12.907; doctor Hugh Dalton, trabaquista, 12.101, y mister R. P. Winfrey, liberal, 7.596.

En las elecciones parciales celebradas este año los trabaquistas han ganado actas a los conservadores y a los liberales. Los conservadores las han ganado a los liberales y a los trabaquistas. Los liberales no han ganado ninguna ni a los trabaquistas ni a los conservadores.

Ello significa que en unas elecciones generales celebradas ahora lucharían vivamente los trabaquistas y los conservadores, y los liberales quedarían política y parlamentariamente seccionados entre aquellos dos partidos. Pero como resulta que los liberales son los árbitros de la actual situación parlamentaria, su interés político les aconseja sostener a los trabaquistas en el poder mientras esta posición respectiva de los partidos no cambie.

Joaquín Pellicana Camacho.

IMPRESIONES

## Oración

San Zoilo bendito, tú que desde joven tal vez a la higiene tengas afición. ¿Por qué no procuras que desaparezca ese mingitorio foco de infección que existe en tu calle? Calle en que hay momentos que parece un río.

—¿De perfumes Gal? —

No, querido santo, no. De una substancia que nombrar no quiero, y huele muy mal.

Eso de la higiene, por lo visto, en Córdoba es cosa que nadie puede resolver, por eso mis preces a tí las dirijo por ver si me escuchas, oh, santo!

¡Hoy que ve!, en el abandono que tienen a Córdoba, donde en todas partes hallas suciedad, y si no tuviéramos los aires tan puros, moriríamos todos en temprana edad.

San Zoilo bendito, tú que desde joven tal vez a la higiene tengas afición. ¿Por qué no procuras que desaparezca ese mingitorio foco de infección?

Andrés Berra.

## La cultura musical en provincias

A falta de un estudio serio, bien están unas cuantas apuntaciones críticas sobre este tema, un poco olvidado, por supuesto, como todos los temas musicales. En las pequeñas ciudades de provincia la música no ha adquirido aún categoría, como la pintura o la literatura. Por lo regular, las gentes no tienen idea concreta y clara de la vasta extensión ideológica del panorama musical del mundo. Bien es verdad que esta limitación, que esta localización de sus ideas, es no sólo musical, sino general, y procede, más que nada, de esa facilidad con que las gentes de las pequeñas ciudades se abstienen de todos los problemas que entrañan universalidad. Aun la literatura misma, cuyo desenvolvimiento es más intenso y más extenso su cultivo, no tiene, en las pequeñas ciudades más que un mínimo interés local.

Con relación al arte, puede decirse que muchas de las ciudades de provincia están agramuralladas, es decir, ce-

rradas a la ondulación dinámica del mundo. Viven demasiado absortas, demasiado preocupadas en ellas mismas, están como encarceladas en la trama enredosa de las cuestiones puramente locales. Cada individuo de una ciudad pequeña posee a la ciudad dentro de él, un estado continuo de disociación y de anáclisis, y este trabajo este peso que le cae siempre encima, le abstrae y le entorpece de tal manera, que le impide cursionar sus ideas y su pensamiento y su acción y todo lo que en él puede haber de pasivo y es estultivo, por la amplitud del mundo, por los caminos de la universalidad, que es, en definitiva, donde ha de irse a buscar el gesto y la palpación de todos los problemas de arte.

No es extraño, por esto, que en las ciudades pequeñas se carezca de un sentido musical moderno. Puede decirse que se desconoce la música como problema, como cuestión de estética, como arte abierto, vivo y palpitante. La música, en el concepto de la pequeña ciudad, es un arte cerrado, pasivo, muerto, que nos arrulla y nos deleita un poco misteriosamente. Así, según viejas prácticas, nos inducen a acercarnos a la música en muy diversas circunstancias, casi siempre con una aspiración medicinal. Se nos ha dicho muchas veces que cuando estamos tristes, cuando estamos amargados, desalentados o desorientados, cuando amemos o cuando lloremos, acudamos a la música como medio curativo de todas las crisis del sentimiento.

Si este concepto tan poco musical de la música no fuera obra de una época, cabría despreciarlo y desestimarle como principio de crítica combativa. Pero no es así, como obra de una época es obra gigante, extensa, infiltrada y arraigada, con la cual la sensibilidad moderna tiene que librar aún encarniadas batallas para imponer el sentido de la época actual.

No puede decirse que en las ciudades de provincia se carece de afición a la música. Bien es verdad que esto es poco, o mejor dicho, nada, y que lo que importa no es la mayor o menor afición a un arte, sino la calidad de ese arte al que se siente afición. Estas interpretaciones equivocadas que dan lugar las definiciones generales, es necesario aclararlas siempre que se trate de cuestiones de arte, porque, de lo contrario, se perjudica el alza valorativa del verdadero arte.

Así, no caigamos en el error vulgar de considerar aficionado a la música a ese pobre hombre que se entusiasma con las marchas militares o con el tango de moda. En todo caso, digamos, explicativamente, que es aficionado a esa música, con la cual, la otra, nada tiene que ver, de igual manera que nada tiene que ver la verdadera pintura con la pintura que hace ese hombre ambulante en medio de las plazas de los pueblos.

Descontando a esa gente y a las niñas de los Conservatorios que, aun que parecen mentira forman también parte de esta gente, aún hay, en las pequeñas y en grandes ciudades, muchos fervorosos de la música seria. En parte, e-

un poco injusta y anticuada la sátira que suele hacerse de todo público musical, creyendo que asiste a las sesiones por imperativo social más que por satisfacción artística.

En las pequeñas ciudades de provincia tiene también la verdadera música su público devoto. Su público que acude a los conciertos que se le ofrecen dispuestos a entornar los ojos y a colocar el corazón en la mano, esto es, a sentir la música, como ellos dicen, aunque la expresión no sea del todo exacta. Este público es, pues, devoto de ese sentido religioso de la música que revelaron los románicos primitivos y que siguió su carrera ejemplar hasta desafiarse en las abruptosidades wagnerianas. Pero nunca mueren del todo los conceptos. La música con sentido religioso murió en Wagner, pero los devotos de ese sentido religioso superviven a él, inconmovibles, como si no hubieran pasado cien años por el mundo; cien años apretados y llenos de turbulencias inquietas estéticas.

Con enganos que en las ciudades de provincia sobra devoción por la música, falta, sin embargo, comprensión. En otras palabras sobra corazón para sentirla, pero falta inteligencia para comprenderla.

El problema es éste: Hay mucho por la música; pero es preciso que haya, más que culto, cultura musical.

Sin cultura musical, difícilmente podremos llegar a poseer la sensibilidad necesaria para actualizar nuestros gustos al gusto de la época en que vivimos. Tendremos que quedarnos atrás, tendremos que dejar pa'ar el tumulto evolutivo de las cosas que se suceden, sin alcanzarlas, sin gustarlas, sin comprenderlas.

Para conseguir el alto goce estético de la música moderna, es preciso un poco de disciplina mental, por el camino de la cultura. Y a toda cultura se llega a su vez, por otro camino: por el camino de la inteligencia.

Que esas cuatro personas inteligentes que hay en cada ciudad pequeña de provincias, abran estos caminos que a ellos les son familiares, a los hombres comprensivos y voluntariosos que los desconozcan.

N. Arceola

## Las corridas de feria de septiembre

Los empresarios de las corridas de feria han madrugado esta vez para confeccionar el cartel de toros.

Tratan de dar una corrida de ocho toros y una novillada, siendo en ambas corridas elemento principal el rejoneador señor Cañero, al tenor siguiente:

Día 2. — Ocho toros de la ganadería del marqués de Guadalets; los cuatro primeros para los rejoneadores Cañero y Veiga (n.º), en competencia, y los otros cuatro para los diestros Agüero y Urto, que actuarán de matadores de toros.

Día 26. — Seis novillos de Campos Varela. Los dos primeros para el rejoneador Cañero y los cuatro res antes para Lorenzo de Latorre y L. tri, este último probable.

## La campaña de Marruecos

### Paso del batallón del regimiento de Saboya

Como anunciábamos en nuestra edición anterior, anoche a las doce y veinte minutos llegó a nuestra ciudad el tren militar 1.022, que procedente de Madrid conducía tropas de infantería con destino a la zona de Ceuta y Tetuán, con motivo de las recientes disposiciones del Directorio militar.

La expedición la componían un batallón del regimiento infantería de Saboya número 6, de guarnición en la Corte.

Al frente del mismo va el teniente coronel don Juan Verd, a quien acompañan los capitanes señores Delicado y Morianes y los tenientes señores Cuiñadelos, Filguera, Dranaje, Garrido, Norales, Mulera, Piñarro, Estrada, varios suboficiales, sargentos y demás clases.

Todos descendieron al andén así como porte de la tropa.

Consta en la expedición quinientos noventa y siete soldados, con la compañía de ametralladoras que lleva cuatro máquinas, el tren regimental completo, ganado que ocupaba más de doce vagones, carros de víveres, cocinas de campaña y todos los útiles necesarios para el campo de operaciones.

Guardaban la llegada del tren el inspector del movimiento de la compañía de los ferrocarriles Andaluces don José Goritiza, el teniente de vigilancia del regimiento de la Reina don Enrique Romero, el inspector de la guardia municipal don Juan Ruiz, el jefe de noche de este cuerpo don José Estrada, el teniente de Seguridad don Francisco Alcaraz, los periodistas y escucha público.

Los soldados expedicionarios permanecieron en el andén por espacio de una hora.

Reibieron la orden de partir para Ceuta a las diez de la noche y a las dos y media de la madrugada ya estaba el batallón en los andenes de la estación del Mediodía, lo que demuestra la utilidad con que se dio la noticia.

Muchos de los oficiales apenas si han podido desprenderse de sus respectivas familias y casi todos ellos ya han estado en Africa en distintas ocasiones.

Informáronnos de que muchos de los soldados del batallón pertenecen a la escala de complemento, no yendo ninguno de cuota.

Estas fuerzas tomaron un rancho en trío en Alcázar de San Juan y otro caliente en la estación de Espeluy.

A la una y cuarto de la madrugada y con la denominación de tren 1.002, con-

tinuó el convoy su marcha a Algeciras, siendo despedidos los soldados, cuyo estado de ánimo era excelente, con muchas muestras de afecto y simpatía.

A su llegada a la estación férrea de Puente Genil se les servirá el desayuno.

### El batallón de Asturias

Según se ha dicho, a las siete de esta mañana se espera la llegada de otro tren militar, conduciendo el batallón expedicionario del regimiento de Asturias número 31.

Este también se dirige a Ceuta.

Al objeto de facilitarles el desayuno en los cocheros de la estación, varios soldados de a pie al mando de un sargento, confeccionarán el café.

Otro sargento de este regimiento con más soldados marchó en el momento de Málaga a Puente Genil, al objeto de condimentar el rancho que se servirá en dicha estación a las tropas del regimiento de Asturias.

A última hora de la madrugada nos enteramos de que el tren no traía retraso al uno.

Decíase anoche que probablemente continuarían pasando trenes conduciendo tropas para Africa, ya que en distintas capitales están preparándose núcleos de tropas de guarnición en las mismas.

En la estación no había anunciado ningún otro tren militar.

### Los atracadores en acción

Anoche tuvimos noticias de que en las últimas horas de la madrugada en la calle Ramírez de Arellano, cuando un joven se dirigía a una de las fabricas enclavadas en las afueras de la ciudad para trabajar, se le acercaron varios individuos, que sujetándolo fuertemente le arrebataron doce pesetas que el pacífico ciudadano llevaba en uno de los bolsillos.

El atracado reclamó auxilio, no acudiendo nadie a prestarlo, y los autores de esta fechoría se dieron a la fuga.

También nos informaron anoche de que aprovechando que una familia que reside en la calle de Pedro Muñoz se hallaba entregada al descanso, tres individuos situáronse en sitios estratégicos para dar "el golpe".

Aprochando que no pasaba nadie por la indicada calle, subieron por una ventana al balcón que hay por encima y cuando se disponían a saltar la balanda, despertóse la familia, huyendo los individuos en cuestión, a quienes nadie conoce.

Por lo visto los malecheros nuevamente han estalado el campo de sus operaciones en nuestra ciudad.

CHOCOLATES Y  
PULVOS DE CACAO

**EUREKA S. A. CHOLIZ**

Lo mejor hasta el día.—El alimento vegetal más agradable y nutritivo que se conoce y el más fácil de digerir.

De venta en principales ultramarinos y Confiterías en latas 1¼ y 1½ de kilo a pesetas 3 y 1'70.

## El batallón expedicionario de la Reina

Cumpliendo órdenes de la Capitanía general de la Región anoche quedó constituido en armas el batallón del regimiento de infantería de la Reina número 2.

Con motivo de la orden recibida se dictaron las disposiciones necesarias por el jefe interino del regimiento teniente coronel don Luis Viana Riego, el objeto de constituir el batallón.

Este consta de unos 600 hombres, entre los que figura na parte, de la oficialidad, unos veintidós sargentos y demás clases.

Los jefes y oficiales que componen el batallón expedicionario son:

Plana mayor: Teniente coronel don Alfredo Navarro Serrano; comandante don Antonio Márquez García; teniente ayudante, don Vicente Paredes Viñas.

Tren de cuerpo.—Teniente (E. R.) don Enrique García Barrera.

Primera compañía: Capitán don José Rodríguez Sánchez; tenientes don Rafael Urbano Domínguez y don Ignacio Auñón Pereda.

Segunda compañía: Capitán don Emilio Fillol Gómez Caminero; tenientes don Francisco Viguera de la Vega y don Luis Alguacil Cobos.

Tercera compañía: Capitán don Francisco Cortés Molina; tenientes don Antonio Torres García y don Carlos Cuerva Gutiérrez.

Compañía de ametralladoras: Capitán don Guillermo García Carrasco; tenientes don Francisco Fernández de Henestrosa y don Miguel Cobo Guzmán.

Maestro armero: Don Epifanio Iglesias Pérez.

Herrador: Don José Jurado Lucena.

Se ha tenido en cuenta para el destino de la tropa la absoluta antigüedad por reemplazos de moderno a antiguo, excluyendo a los individuos que no gozan haber, los reclutas en instrucción, los que acrediten tener un hermano en Africa sirviendo o fallecido en acción de guerra y los menores de 18 años.

Todos los soldados que tienen destino, asistentes, etc., se han incorporado a sus respectivas compañías.

El batallón expedicionario lleva toda la dotación necesaria de material de campaña, cocina, víveres, ganado, etc.

También se dieron órdenes para que las fuerzas de la Reina sean relevadas de toda clase de servicios, incluso el de guardia de la cárcel, que lo prestarán, alternando cada mes, los regimientos de Sagunto y Artillería.

A última hora todo estaba preparado para partir.

## Sucesos y denuncias

### Embriagado

Anoche, unos militares que transitaban por la calle Alfonso XIII encontraron tendido en el suelo a un hombre, al que llevaron a la Casa de Socorro, donde el médico de guardia le curó una contusión en la nariz.

Estaba embriagado, y dio llama se Manuel Pintor Gómez, el que fué llevado a la Comisaría de Vigilancia.

### Infractores

Por infringir las disposiciones de la alcaldía con respecto a la circulación de vehículos han sido denunciados Rafael Sánchez, Juan Muñoz y Bernabé Alvarez.

### La pelo a

Los guardias municipales han denunciado a los niños Francisco Puntas, Francisco León y Juan Luis García Leiva, que jugaban a la pelo a y molestaban a las personas que circulaban por la calle García Lovera.

### Mal hecho

El guardia municipal Rafael Trigueros ha denunciado a Antonio García Alvarez, que con unas cabras que conducía causaba molestias a los transeúntes.

—El urbano Gil Fernández ha denunciado a Antonio Rascobo, que con un carrillo de mano circulaba por las aceras de la vía pública.

—Han sido denunciados por el guardia municipal Rafael Trigueros, los vecinos de la casa número 14 de la calle Ambrosio Morales por regar las macetas y caer el agua a los transeúntes.

### Por no paga

A requerimiento del cochero Francisco Alcalde Neado, anoche los guardias de Seguridad Apolinar Niña y Francisco Romero, detuvieron en las Margaritas a Manuel González Ortíz, que utilizó el coche del recurrente por espacio de varias horas, negándose a pagar el importe del servicio, que asciende a quince pesetas.

### Niño lesionado

En la Casa de Socorro fué curado ayer a las siete Francisco Huertas Ruiz, de seis años de edad, domiciliado en la casa número 10 del Portillo, a quien se le apreció una herida por desgarró del trenillo del glande, que se la causó otro niño al darle un puntapié.

El lesionado, después de curado, pasó a la casa donde reside.

Nadie puede dar mejores precios que EL METRO. Muchos te ofrecerán venderlo más barato, compráballo y verás como no es cierto.

## Anoche se reunió la sociedad Minerva

### Y se nombró nueva junta directiva

En su domicilio social, casa sin número de la calle Munda, se reunió anoche la sociedad deportiva "Minerva F. C.", principiando el acto a las diez en punto.

Como delegado del gobernador civil asistió el agente de vigilancia don Vicente Salas.

Dióse lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada por unanimidad y después de tratarse de varios asuntos de régimen interior, entre ellos invitar a un partido amistoso al equipo "Fuensanta F. C." procedióse a nombrar nueva junta directiva, que es la siguiente:

Presidente, Aurelio Fontes Pérez; vicepresidente, Joaquín Martínez Viola; secretario, Rafael Redondo Cerrillo; vicesecretario, Daniel Padilla Quesada; capitán de equipo, José Moral Ma a; tesorero, Federico Castejón; jefe de material, Francisco Méndez; vocales Ángel Serrano Naranjo, Alfonso Pérez Ariza, Amor Palomino Parreño, Antonio Cruz Muñoz y Basilio Cuevas Jiménez.

No habiendo otros asuntos de que tratar se dió por terminada la reunión.

## Herido con una cuchilla

### ¿Quién es el agresor?

Ayer, a las siete de la tarde se presentó en la Casa de Socorro Antonio Rodríguez García, de trece años de edad, requiriendo asistencia facultativa.

Los médicos de guardia le reconocieron, apreciándole una herida incisa en la cara externa de la pierna izquierda, en su tercio inferior y de un centímetro de extensión.

Esta herida fué calificada de pronóstico leve, salvo complicaciones.

Antonio había sido agredido por otra persona cuyo nombre no hemos podido averiguar, puesto que en el asunto no ha intervenido agente de la autoridad alguno.

Según nos informaron por conducto particular, la herida que sufre Rodríguez García se la había causado en una zapatería el maestro del taller donde aquí presta sus servicios.

Desconocemos donde está la citada zapatería y como ya dejamos al principio, quien es el agresor.

Los médicos de la Casa de Socorro cursaron el correspondiente parte al juzgado municipal del distrito de la Derecha para que aclare el asunto de referencia.

Almacenistas  
importadores

# Sáiz y Martínez CORDOBA

Exportación de café tostado.—Producción diaria 3.000 kilogramos

Esta casa invita a los grandes consumidores a que le soliciten precios y condiciones especiales para partidas de importancia.—AVENIDA O. PEREZ MUÑOZ, 3.



VICTIMA DE LA CAMPANA

**Fallece un cabo del ejército**

En el hospital militar ha fallecido uno de los militares enfermos que el pasado día 24 de Julio llegaron a esta capital procedentes de la campaña de Marruecos.

Ha sido la víctima el cabo de carabineros de Segorbe, número 12, Domingo Campos Garrido, de 23 años, natural de Ledeno, pequeña aldea de la provincia de Cuenca.

Domingo ha tenido la desgracia de fallecer el mismo día que el Gobierno ha ordenado su licenciamiento, pues pertenecía al reemplazo de 1921 y padecía paludismo.

Las nueve y media de la mañana, fué conducido el cadáver al cementerio de Nuestra Señora de la Salud, asistiendo al acto muchos sanitarios y el personal franco de servicio del hospital militar, a quienes acompañaban sus respectivos jefes.

Procedióse a la inhumación del cadáver después de que el capellán del cementerio entonó un responso.

Tan pronto como falleció Domingo, se comunicó la triste nueva a la familia.

Descanse en paz el infortunado militar.

**Doctor Roncal**

Enfermedades internas, garganta, nariz y oídos.—Braulio Lapertilla, 3, principal.

**LOCALES**

En el tren expreso regreso de Madrid, acompañado de su distinguida esposa, el presidente de la Comisión de Monumentos y querido amigo nuestro don Rafael Jiménez Amigo.

—Ha marchado a Málaga en el tren expreso la distinguida señora doña María Sanz, viuda de Alvarez.

—En el mismo tren marchó también a Málaga don José de Diego, quien pasará unos días en la citada capital.

—Anoche, en el expreso, regresó a Córdoba nuestro querido compañero don Eduardo Baro Castillo, director del "Diario Liberal".

—En el tren expreso marchó anoche a Madrid, en uso de licencia por enfermo, el capitán de la Yeguada, nuestro querido amigo don Angel Boville.

—Para pasar una temporada, marchó al Norte nuestro estimado amigo don Ramón Matias Garcia.

—Ha dado a luz una niña la señora doña Antonia Repullo Delgado, esposa de don Eduardo Roses Ortiz, querido amigo nuestro. Enviamos al matrimonio nuestra enhorabuena.

**CASA ABRAIN**

**Asombrosa liquidación por fin de temporada**

Vestidos de señora modelos de París, desde 20 pesetas. Sombreros de id. desde 10 pesetas. Gran surtido de vestidos para niña y niño desde 2 pesetas. Id. id. en tela blanca para señora a precios baratísimos. Para convencerse se de la verdad, visítate esta casa.

Concepción número 16.—Córdoba

El mejor del mundo es el

**Arroz GRANITO**

a más regala a sus consumidores

**Un automóvil**

para lo cual deben conservar el cupón que cada saquito o caja contiene

**Ferrer Hermanos**

VALENCIA

Pídanse en todos los establecimientos de ultramarinos.

**LA VELOZ**

Autotransportes con camiones de todas cargas

Oficinas: Hermanos López Diéguez, 1.—Teléfono 337.

Cocheras: Plaza del Moreno.

Transportes en general. Sin rival en los transportes agrícolas y mudanzas entre diferentes localidades con camiones de gran tonelaje.

Julían con tanto coraje y rabia que no pudo ser resistido, desbaratando los escuadrones, pero no quedaron vencidos, si no sobre viniera otra desgracia, y fué que muchos de los soldados del Rey estaban disgustados, y el conde los tenía sobornados, ofreciéndoles grandes mercedes, y llevados de este interés, se salieron del campo del Rey, y se pasaron al de don Julián, y este fué el último trance de tan desdichada batalla.

Halióse el Rey en persona en esta rota, con la mayor grandeza y majestad que jamás se ha sabido del Rey, porque llevaba un vestido de brocado cubierto de finísimo oro, y con una corona de inestimable valor y un cetro de oro, y unos zapatos sembrados de finisimas piedras.

Ita sentado en una litera de oro de martillo, y sembrada en ella mil diferencias de piedras preciosas.

De esta manera anduvo en la batalla animando a los suyos, pero nada aprovechó, por ser la voluntad de Dios que España pagase sus culpas.

Dícese por cosa cierta, que los enemigos pasaban de cien mil, y los españoles treinta mil, y que dos años antes de la guerra habían padecido en España una gran hambre y peste, y que, con estar bien debilitados y casi muertos, resistió su mucho valor la potencia de los enemigos, tantos días.

Al fin, el Conde y los moros alcanzaron la victoria, e hicieron gran diligencia por ver al Rey

dire todo lo que habla pasado, y pidiéndole con muchas lágrimas le vengase de una maldad tan grande y agena de la buena correspondencia como se le debía a sus servicios.

Venia el conde en esta ocasión de hacer una embajada en Africa y quedando muy amigo del Rey de Marruecos.

Recibida la carta, bien se echa de ver el sentimiento que haría, pero disimuló.

Llego a la Corte y besó las manos del Rey, y dióle cuenta de lo que había negociado, que fué tole muy a gusto del Rey. Abrazólo y dióle las gracias por el buen despacho que traía, dándole palabra de tenerlo siempre en su memoria.

Agradecióselo y pidióle licencia para irse a su Gobierno, porque importaba la asistencia de su persona. El Rey se la dió con todas muestras de amistad.

Pidióle de camino a su hija, diciéndole que su madre se hallaba muy mala y no se hallaba sin ella, y al fin, viendo el Rey que no se la podía negar, le dió licencia, para que se la llevase aunque lo sintió mucho.

Al fin, cuando el Conde se vió libre del Rey, y que no le quedaba prenda que le diese cuidado, puso por obra una de las mayores maldades que hombre ha hecho en los tiempos pasados y presentes.

Había en Toledo, de grandes tiempos, un palacio ocasa real, el cual estaba cerrado, pues ningun-

## Ayuntamiento

Sesión ordinaria de la Comisión permanente del jueves 14 de Agosto de 1914.

Acta de la anterior.

Moción del señor alcalde interino solicitando que se modifique el artículo 10 del Reglamento de la guardia municipal en el sentido de que el ser licenciado del Ejército se considere como mérito preferente para el ingreso en el cuerpo, pero no como requisito indispensable.

Expediente relativo a la fianza que tiene depositada en la Caja de estos fondos municipales el propietario del circo Hageubec.

Presupuesto del señor arquitecto para el arreglo del reloj público instalado en la parte superior del Palacio de Justicia.

Oficio del mismo señor arquitecto interesando que se repongan cuatro de las guarniciones que utilizan las caballerías dedicadas al servicio de riegos con cubas.

Diligencia de la licitación verificada para la venta de materiales procedentes del derribo del Hotel Suizo e instancia de don Ramón Egea solicitando se anule el remate del tercer lote que se adjudicará, con pérdida del depósito constituido.

Instancia de doña Encarnación Cubero solicitando que se le exima del impuesto de cédulas personales.

Instancia de don José María Pinesa interesando se le exima del pago del arbitrio de inquilinato.

Instancia de don Antonio Navas De-

gado solicitando se le declare exento del pago del impuesto sobre rodaje que figura en el vigente presupuesto, por las circunstancias especiales en que se desenvuelve su industria de fabricación de ladrillos.

Instancia de don Vicente M. Romera solicitando reformar su casa sin número calle María Cristina, con vuelta a la de Alfonso XIII.

Instancia de don Rafael Ruiz Santaella solicitando ampliar el claro de puerta-cochera de la casa número 3 de la calle Juan Rufo.

Instancia de don Antonio Ambrosio Iglesias, solicitando abrir un hueco de ventana y otro de puerta en la fachada de su casa números 178, 180 y 182 de la calle San Fernando.

Instancia de don Emilio Pólvora Matilla, solicitando convertir un hueco de ventana en puerta en su casa número 10 de la calle Borja Pavón.

Instancia de don Rafael Ordóñez Barea, solicitando convertir un claro de ventana en puerta de calle en la fachada de la casa número 2 de la calle Escañuela, que corresponde a la de Mayor de San Lorenzo.

Instancia de don Federico Espinosa Urbano, solicitando transformar un claro de ventana en puerta y otro de puerta en ventana, en la fachada de su casa número 3 de la calle Barrionuevo.

Instancia de don Antonio Ariza Sahagún, solicitando convertir dos huecos de ventana en puerta en la fachada de la casa número 3 calle Julio Burell.

Instancia de don José Farrenacuna, solicitando transformar en puerta un claro de ventana y ornamental el sota-

banco de su casa número 5 Avenida de Canalejas.

Instancia de don Antonio Quintana de la Peña, solicitando ampliar el claro de puerta cochera en la fachada de su casa número 5 Plaza de San Miguel.

Instancia de don Antonio Escribano Codina, solicitando incorporar los caños de desagüe de la casa número 2 duplicado calle Buen Pastor, a la cloaca de la misma vía.

Instancia de don José Cecio Diéguez, solicitando, a nombre de doña Aracelisuna Pineda, construir un foso séptico en el frente de la fachada de la casa número 3 calle de los Frailes.

Instancia de don Alonzo Berral solicitando se exima del pago de los arbitrios que gravan las edificaciones urbanas la licencia correspondiente a la construcción de su casa número 5 de la plaza de Colón.

Instancia de don Severo Montalvo Córdoba, propietario de la casa número 10 de la plaza de Ramón y Cajal interesando que se le exima del pago del arbitrio de acometida a la alcantarilla que se construye en esta vía.

Extracto de los acuerdos adoptados por la comisión permanente de este Ayuntamiento en las sesiones celebradas durante el pasado mes de Julio.

Cuentas favorablemente informadas.

### Estómago-Intestinos-Higado

Especialista: Bernal B'ananfort  
M. del Boil, 1 (esquina a Gondomar)

## 390 CASOS RAROS DE CÓRDOBA

no de los reyes sus antecesores se habían atrevido a abrirlo, ni se sabía lo que estaba dentro.

El Rey don Rodrigo llevado de una indiscreta curiosidad, apesar de los Grandes, porque todos se lo contradijeron, abrió el palacio, y no hallaron en él sino una casa grande, y dentro unos lienzos pintados con hombres a caballo, tocados á la morisca, y unas letras moriscas alrededor, que decían así: "Cuando estas cerraduras se rompieren y abrieren esta casa y palacio, vendrá a España gente extranjera, e el hábito que aquí están pintados, y sujetar en esta provincia".

Estando esto hecho, el Conde don Julián negociaba y trataba su venganza, con tanto cuidado, que no reposaba ni de día ni de noche.

El instrumento de toda su malicia, fué un capitán moro, gobernador del Africa, llamado Muza. Este vino a España por el Miramanolín, con grande ejército, y en su compañía el traidor don Julián y otro capitán llamado Tari, con alguna gente para que mirase y coniderase las cosas y avisase de todo.

Entró este Tari en España, y salía tan bien, contando en lo que ponía mano que, dando aviso a Muza, se alentó a venir, y vino él en persona, con todo el poder de su rey.

El Rey Don Rodrigo, viendolo que pasaba, envió luego a Don Sancho su sobrino, con gran número de gente, para impedir las maldades de los moros.

## BIBLIOTECA DE LA VOZ

391

Hubo con ellos algunas escaramuzas, y últimamente, fué vencido y muerto por Muza.

Con esta victoria tomaron los moros tanto ánimo, y con el calor de Don Julián, que era la guía y norte para los moros en todo lo que se hacía, que ya se prometían todos los reinos de España.

Comenzaron a entrar por el Andalucía, aunque hubo muchas batallas, pero de todas salían vencedores. Entraron luego por la Extremadura, y en poco tiempo la allanaron.

El Rey Don Rodrigo, viendo que el negocio iba tan adelante, aúdió con el remedio. Hizo llamamiento de todo su reino, en que juntó un lucido ejército.

Salió con él y fué recogiendo los moros hacia donde habían salido.

Ellos se juntaron todos, y junto a Jerez se juntaron los campos, se comenzaron a combatir y fué esta batalla, según dicen los escritores, una de las más reñidas que se han visto en el mundo, porque no se señaló la victoria, de una y otra parte, en un día ni dos, sino que duró una semana entera, no cesando ni de día ni de noche de matarse y combatirse, hasta que un domingo de mañana, día 11 de Septiembre (?), el conde don Julián, con gran número de godos fronterizos que tenía, que eran los más esforzados de toda España, consiguió que se pasaran a los moros.

Con estas famosos soldados apretó el conde don

Por esos escenarios

## El día de Dora la Cordobesita

Tomamos del diario madrileño "Informaciones":

"Los populares y populosos distritos de la Latina e Inclusa consagraron el día de ayer a rendir merecido homenaje a la 'reina joven de la gitanería', que ha actuado durante más de diez días en el teatro que lleva el nombre del primero, llenándolo a diario, a pesar de los rigores de la temporada.

En los amplios salones del bar Casorro se reunieron varios centenares de autores, periodistas y admiradores de la "estrella", además de Cándida Suárez, Rosita Thader, Teresita Silverdi y otras compañeras de la homenajada, que se asociaron al merecido acto.

Tras de dar cuenta de las adhesiones —entre las que había una muy expresiva del Club Guerrita, de Córdoba,— ofreció el simpático zépage José María Granada, que lo hizo con palabra fácil y rara amenidad, acertando a interpretar el sentir de todos los presentes, que premiaron diversos párrafos de su discurso con entusiastas ovaciones.

Parte de la concurrencia se trasladó luego al teatro de la Latina, donde, en obsequio a la "estrella", Rosita Thader cantó, de admirable manera, el sentido chotis, de Ledesma y Santonja, "Susana", y el primer actor Pepe Romeu nos demostró que es un excelente tenor de ópera cantando, con buen gusto, el "sueño" de "Manón", la "romanza de la rosa" de "Carmen" y una jota aragonesa.

Por la noche—y sin que quejara ni una localidad en taquilla—se celebró la función de despedida de Dora. El público tuvo para ella sus mayores aplausos, no cansándose de pedirle más canciones, y la Cordobesita, sinceramente emocionada ante las muestras de afecto que había recibido durante todo el día, correspondió gustosa al favor de los espectadores.

Antes de la hora fueron también muy aplaudidas Teresita Silverdi, Lucinda, Elenita Cánovas, Francis, Felito, Moreno y Lepe, este último lo mismo en su trabajo de excéntrico que leyendo una hermosa poesía escrita por Rafael Solís en loor de la "estrella" laménca."

Comentarios de actualidad

## Otra vez el doctor Voronoff

Recordáis los experimentos del doctor Voronoff, el mago moderno que inyectaba glándulas tiroideas o intersticiales y con ellas la inteligencia al idiota, la virilidad al anciano, la fecundidad al estéril.

El sueño de Fausto fue acogido con socarrona burla en nuestras latitudes y conmovió solamente unos días la curiosidad del público.

Apagó el nombre de Voronoff, y su prodigioso descubrimiento no conmovió más la atención de los comentaristas.

Pero Voronoff trabaja. Encerrado en su laboratorio, continuó la interesante publicación que con el título sobrio de "Vivir" publicó hace algún tiempo.

En este libro es por todo el fruto de sus experiencias, relata los trabajos realizados, y partiendo de los principios científicos que son base de sus experimentos nos muestra las "reparaciones" de que es susceptible el cuerpo humano.

De allá como puede repararse en todos los casos la piel, reemplazar articulaciones, suturar arterias, corregir parálisis reemplazando nervios afectados, sustitución de riñones y de ovarios con pleno funcionamiento y modificar el organismo rejuveneciéndolo por la sustitución de glándulas tomadas de animales a de otros seres.

"El ideal que persigo —dice Voronoff— es reemplazar lo que está muerto, restituir al cuerpo el órgano de que se ve privado, pues nada hay en nuestro organismo que pueda considerarse superfluo. La cirugía de ayer nos libraba de los órganos malos, la cirugía de hoy los reemplaza."

Y más adelante añade: "Mi propósito no es capacitar al individuo para que disfrute de los gozos materiales de la vida; mi fin es más elevado, se trata de intensificar la vida, de dar a nuestras fuerzas intelectuales mayor duración; de facilitarnos un trabajo más intenso en una palabra, de conservar a la vida la plenitud de sus manifestaciones múltiples y diversas, de prolongar la edad de la existencia vital ya que no se puede lograr la misma existencia."

Pues bien, a pesar de estos nobles propósitos y de estas halagadoras esperanzas, apenas si Voronoff ha sido escuchado seriamente. Tal vez por ello, o quizás convencido de que sus experimentos no han de ser comprendidos por los seres racionales, ahora, según las últimas noticias, Voronoff va a dedicar sus esfuerzos y estudios a mejorar la vida de los carneros y ya anuncia que posee el secreto para que estos simpáticos animales gocen de una pelambre abundante con lo cual hará un gran beneficio al comercio de lanas. Algo es algo.

Veremos si ahora es tomado más en serio el ya popularísimo doctor.

M.

HIGIENE POPULAR

## EL MOSQUITERO

Hé aquí, amadas lectoras, un artefacto tan útil como necesario y cuyo uso bueno es recomendar a toda mujer cuidadosa y que sabe desvelarse por los suyos y fija su atención en las necesidades domésticas.

Ya lo hemos dicho. La paz sentida en la escarpada sierra en la que se desata el purísimo caudal de fuentes cristalinas, los juncos y adelfas asomadas a las aguas en el valle pintoresco; las brisas marinas queorean las playas luminosas, son bellas prendas que nos regala un delicioso veraneo.

Peo en esos países fértiles, en esas tierras cubiertas de verdura, y en esa vecindad las de aguas, se ocultan, como los abrojos entre las flores, enemigos de nuestra salud. Esos son los mosquitos.

De tan mala reputación suelen ser, que ciertas zonas del globo, en las que ellos viven en número extraordinario, son inhabitables para el hombre.

El ardor y prurito que producen sus picaduras, con sus trompas rígidas a modo de estilete, constituyen un suplicio intolerable, tanto, como la obsesión angustiosa que causa en el silencio de la noche el esridente zumbido delator de su presencia. Enojosos insectos, son causa de que se transmitan propiamente algunas enfermedades graves, cuales son las fiebres palúdicas.

Burlar su apetito y librarse de sus asechanzas es de sumo interés; y entre todos los medios puestos en práctica—llevar en el tiempo botas al as, guantes, velillos que sujetan el sombrero y caen sobre la cara y el cuello—no hay ninguno tan eficaz como el usar constantemente el mosquitero para dormir; ninguno como esa gasa de mallas impenetrables eñida por sus bordes inferiores a la cama.

Bien harán pues, nuestras lectoras usando de él para sí y los suyos que si en todo tiempo es conveniente, durante el veraneo se hace indispensable.

E. Riera Fons.

## Colegio de San Francisco de Sales

(PP. SALESIANOS)

Mayor de S. Lorenzo 168, Córdoba  
1.º y 2.º Enseñanza

internos, externos y medio pensionistas

Las clases de 1.º Enseñanza empiezan a primeros de Septiembre y las de 2.º a primeros de Octubre.

Se cuenta con personal de confianza para acompañar a los niños.

## LA CONCEPCION

Gran Confitería y Pastelería de Antonio Mira (Mirita)

En su hermoso patio andalúz se pueden tomar cervezas y vinos de las mejores marcas, con los géneros excelentes de esta acreditada casa.

CONCEPCION, NÚM. 21

## Sociedad Anónima CROS

BARCELONA

Grandes Fábricas de Abonos y Productos Químicos en Badalona, Alicante, Sevilla y Santander

Superfosfatos, Sulfato de Amoníaco, Sales potásicas de Stassfurt (Alemania).—Nitrato de Sosa de Chile.—Abonos confeccionados para todos los cultivos.—Nitrato de Amoníaco.—Sulfato de Cobre y Hierro para el viñedo.—Servicio gratuito de análisis de tierras y literatura agrícola

Precios y pedidos: Agencia de Córdoba, Gran Capitán, 19

# Información telefónica

La tarde en la Presidencia.--Noticias de Melilla y Tetuán.--Los Reyes en Santander.--Primo de Rivera regresa a Madrid.--Formidables tormentas en Barcelona.--Descubrimiento de un taller clandestino de explosivos en la barriada de Sans.--Las niñas de la calle de Hilarión Eslava no aparecen.--  
Otras noticias de provincias y del extranjero

(De la Agencia "Febus")

## De Madrid

Madrid 14, de la 1 a las 4. m.

### El temporal dificulta la recepción de noticias de Marruecos

Hasta las diez menos cuarto de la noche estuvieron los periodistas en la presidencia, esperando conocer detalles de la conferencia que celebraba el presidente interino con el Alto Comisario.

Después de esta hora el jefe de información dijo a los reporters que a causa de un fuerte temporal reinante en las costas de África no había podido enterarse el miércoles de Magaz de lo que comunicó al general Aizpuru, pues solo consiguió oír frases incompletas y conceptos truncados, de los que no podía sacar una idea siquiera aproximada de sus manifestaciones.

A las diez y cuarto seguía todavía el presidente interino intentando comunicarse con el Alto Comisario.

Entre tanto, todos los vocales del Directorio esperaban en sus respectivos despachos.

### Varias condecoraciones

Hoy publica el "Diario Oficial del Ministerio de la Guerra" una real orden circular concediendo, a propuesta del general en jefe del ejército de África, la medalla de sufragios por la Patria, a oficiales del Tercio, de Regulares y de otras unidades que operan en Marruecos.

### La escaza de 27.000 pesetas

El juzgado que entiende en la sumaria por la escaza de 27.000 pesetas, por falsificación de documentos y suplantación de personalidad, cuyo proceso fue sobreesido, ha efectuado hoy las primeras diligencias relativas a una nueva denuncia recibida acerca de dichos delitos, en virtud de las cuales se ha dispuesto el ingreso en la cárcel de José Callo.

### Lo del nuevo matadero

Por el alcalde de Madrid se ha remitido al juzgado competente el expediente relativo a la construcción del nuevo matadero, por haberse hallado en estas diligencias, según parece, cuerpo de delito.

### Lo de las niñas desaparecidas

El juzgado del distrito de la Universidad no ha realizado hoy diligencias

relativas al proceso sobre la desaparición de las niñas de la calle de Hilarión Eslava.

Se asegura que mañana comparecerá ante el juzgado la señorita Mercedes Morales.

Se ignora el contenido de una carta dirigida al juez por la maestra, pidiendo comparecer para prestar nueva declaración.

También se dice que mañana prestarán declaración el escritor señor Hoyos y otras personas.

## De Marruecos

### Visitando las posiciones.- Bombardeos

Melilla 13.—El general Sanjurjo sigue visitando las posiciones.

La aviación labora constantemente en ambas zonas.

En la de Melilla han sido bombardeados por nuestros aviadores Beni-Tusin y Tensama.

### El mando de Regulares de Larache

Tetuán 13.—Sábase que se confiere el mando del grupo de Regulares de Larache al teniente coronel Mota, quedando en situación de disponible el de la misma graduación señor Pareja, que lo mandaba.

### Heridos en riña

Tetuán 13.—Han sido hospitalizados provisionalmente en la posición de Arbá los legionarios José Meléndez, Julio Moreno, Juan Mas, Francisco Sanz, Antonio Medina, Juan García y el sargento Miguel Costa, heridos en riñas en el campamento.

### La presión del enemigo

Tetuán 13.—Las últimas noticias recibidas de Abd el-Laud dicen que el enemigo continúa ejerciendo fuerte presión. El mando ha adoptado rápidas y eficaces medidas para contener a los rifeños.

### Capitán fallecido

Tetuán 13.—Ha fallecido en el Hospital Militar el capitán de Arapiles don César Guillina a consecuencia de congestión pulmonar.

## De Provincias

BARCELONA

### Clausura

Barcelona 13.—Por orden superior ha sido clausurado el local de la Liga Africana.

## Grandes tormentas

Barcelona 13.—Han descargado furiosas tormentas en San Fructuoso, Sallés y otros pueblos de la comarca de Puges.

La lluvia torrencial cae acompañada de nutrido y grueso pedrisco que ha causado enormes pérdidas en las cosechas. En ambos pueblos citados el pedrisco ha causado daños enormes. Los granizos eran del tamaño de nueces, rompiendo los cristales de las viviendas y causando daños a personas y animales.

El río Llobregat se ha salido de cauce, ocasionando inundaciones.

También en esta capital han descargado formidables tormentas acompañadas de granizo y abundantes lluvias.

La intensidad de la tormenta obrecogió a los habitantes de las comarcas donde ha descargado.

### Un consejo de guerra

Barcelona 13.—El lunes próximo en la sala de justicia del cuartel de Roger de Lauria se celebrará un consejo de guerra contra cuatro paisanos y una mujer, como supuestos autores del delito de asalto y robo a la caja de Ahorros de Tarrasa.

### Accidente sin consecuencias

Barcelona 13.—Al llegar a esta estación el expreso de San Sebastián rebasó el lugar de parada por haber fallado los frenos. Esto, a pesar de la pericia del maquinista, originó un brusco choque entre la máquina y los vagones que alarmó a los viajeros, sin que, por fortuna, ocurrieran desgracias.

SANTANDER

### La jornada regia

Santander 13.—Esta mañana la Reina doña Victoria Eugenia, acompañada de la condesa del Puerto, estuvo visitando en su palacio a la marquesa de Ibarra, que fue víctima ayer de un accidente de automóvil, sufriendo heridas graves.

El Rey estuvo despachando con su secretario particular.

Después recibió el Monarca a los delegados norteamericanos que vinieron a ésta para asistir a los actos de homenaje al adelantado de la Florida don Pedro Menéndez.

### El Congreso de arquitectura

Santander 13.—Se han celebrado las sesiones segunda y tercera del Congreso de arquitectura tratándose temas de urbanización e higiene.

**El presidente**

Santander 13.—El general Primo de Rivera marchó a Comillas para asistir a los funerales del conde de Güel.

**El presidente a Madrid**

Santander 13.—Poco después de las tres de la tarde partió para Reinosa el general Primo de Rivera.

El presidente asistirá a los talleres de la Constructora Naval.

Después continuará su viaje a Madrid.

**VALENCIA**

**Una escuadrilla**

Valencia 13.—Ha zarpado con rumbo a Cartagena una escuadrilla compuesta por los torpederos 4 y 13 y las gasolineras "H 2" y "H 4".

**Obreros asfixiados**

Valencia 13.—En el interior de un pozo negro del pueblo La Oliva murieron asfixiados por los gases deletéreos desprendidos de su fondo, los obreros José Encuesta y José Alonso.

Otro obrero que descendió al fondo del pozo para prestarles auxilio, pereció también asfixiado.

Con las debidas precauciones pudieron extraerse los tres cadáveres.

**ZARAGOZA**

**Expediente terminado**

Zaragoza 13.—Ha sido terminado el expediente mandado instruir para averiguar si el conductor del tren que resultó herido y falleció José Ramos Tortosa, recibió a tiempo asistencia médica, habiéndose comprobado que no tuvo la debida asistencia que evitara la infección de las heridas que originaron la muerte del citado funcionario.

**Del Extranjero**

**Ocho naufragos**

Lisboa 13.—A ocho horas de Cabo Raso se ha encontrado un bote de salvamento y algunos enseres pertenecientes según se cree, al vapor "Velarde", de la matrícula de Bilbao, recientemente perdido en aquellas latitudes.

**La cuestión de la pesca**

Lisboa 13.—Los delegados españoles que han venido para tratar de un convenio sobre la pesca en aguas jurisdiccionales, e han presentado hoy al ministro español y con éste al de Negocios, siendo recibidos por el mismo.

Hoy ha llegado a ésta la comisión de representantes de los intereses pesqueros.

**El orden público**

Lisboa 13.—En vista de los insistentes rumores circulados sobre posibles alteraciones del orden público, se ha redoblado la vigilancia en las calles de la ciudad, habiéndose adoptado precauciones.

La tranquilidad es completa.

**La conferencia de los delegados**

Londres 13.—Mr. Herriot y los delegados belgas y alemanes han celebrado una conferencia sobre la evacuación del territorio del Rhur, mantenimiento de los obreros ferroviarios franco-bel-

gas en Renhania, restitución a sus territorios de los alemanes expulsados y lista de productos admisibles por prestación.

Los alemanes pidieron que no figurasen entre éstos las materias colorantes y demás productos derivados de la hulla.

También se trató de la cuestión de las faltas.

Mañana, a las diez, se reunirán los jefes delegados de las naciones aliadas.

Después se celebrará la conferencia de los catorce para ratificar las decisiones de los representantes de Francia, Bélgica y Alemania recaídas en la reunión precedente.

**Marconi**

Londres 13.—El inventor Marconi llegará a Cádiz el próximo día 21, en cuya capital andaluza permanecerá varios días para efectuar diversas experiencias científicas.

**Los jefes delegados**

Londres 13.—Esta mañana se reunieron los jefes delegados de las naciones, durando tres horas el cambio de impresiones sobre las cuestiones que son actualmente motivo de deliberación.

**Los peregrinos canadienses**

Roma 13.—El Papa recibió ayer a los peregrinos canadienses que se encuentran en esta capital.

**El Mensaje del presidente**

Roma 13.—En Rio Janeiro se ha leído en ambas Cámaras el Mensaje presidencial.

Este se solicita del restablecimiento del orden en todo el país.

**El príncipe heredero de Italia**

Roma 13.—El gobernador de Rosario de Santa Fé ha obsequiado con un banquete de gala al príncipe heredero de Italia.

En el brindis tuvo aquél sentidas frases de afecto para Italia, denominando a la padre de la civilización.

**Un ciclón**

Roma 13.—En Luviana un ciclón ha causado considerables daños materiales, resultando siete personas muertas.

**Desmintiendo un rumor**

Paris 13.—Han sido desmentidas ciertas informaciones que decían que las tropas francesas habían su rido descalabros en Ouerga, a causa de la sublevación de tropas en Fez y Targa. Nada de ello es cierto.

Lo que ocurre es que, con motivo de la derrota de Abd-el-Malek, han recobrado su libertad de acción y movimiento algunas concentraciones enemigas, que necesitan ser vigiladas, a cuyo efecto el ejército francés ha adoptado sus precauciones.

**La Reina Cristina**

Paris 13.—Procedente de Turin llegó la Reina Doña Cristina, acompañada de la infanta Isabel.

Fueron recibidas por el representante español, un capitán de navío representando al presidente de la República, y otros elementos oficiales.

**Una explosión**

Biesca 13.—En el fuerte de la Roca se originó una formidable explosión de nitro-glicerina, causando enormes daños materiales y algunas víctimas.

Se han extraído de entre los escombros dos cadáveres y reciben asistencia médica varios heridos.

**La jornada de ocho horas**

Hamburgo 13.—En el Congreso internacional de transportes se ha acordado exigir la observancia inexcusable de la jornada de ocho horas.

**La flotilla aduanera**

Nueva York 13.—Ha sido aumentada la flotilla aduanera con veinte destroyers, para intensificar la prohibición del contrabando del alcohol.

**Furiosos temporales**

Anglior 13.—En varias comarcas se han desencadenado furiosos temporales, que causaron víctimas y enormes daños.

**La policía descubre un depósito y taller de explosivos**

Barcelona 13.—La policía ha descubierto en la barriada de Sanz un depósito de explosivos y taller para la fabricación de bombas.

Se encontraron varias bombas confeccionadas, algunos puñales y otras armas, municiones, mechas, líquidos y diversos utensilios propios de dicha fabricación.

Se han practicado tres detenciones.

Para llegar al sitio donde se encontraba el depósito de explosivos, se asegura que la policía luchó con dificultades, teniendo que derrubar algunos tabiques.

Se guarda gran reserva acerca de este servicio policiaco.

**Descubrimiento de una lámpara**

Barcelona 13.—Pasado mañana en Mató, el tendrá lugar el acto de descubrir una lámpara, dando el nombre de José Anselmo Clavé a una de las calles.

Asistirán al acto las autoridades.

Los tejidos y confecciones de EL METRO están tan acreditados como la leche y la manteca de la "Granja Eulalia".

**"EL TRIUNFO"**

**Restaurant Castro**

Servicio a la carta y por cubiertos. Vinos finos de Moriles. Especialidad Vino Triunfo, el mejor de los vinos cordobeses, precio 3 pesetas botella. Selectas y variadas tapas. Cubiertos especiales a 3 pesetas, tres platos a elegir en lista, pan postres y media botella vino tinto.—Servicio a domicilio sin aumento de precio.

"El Triunfo" Teléfono 644

**En el sitio más céntrico de la población**

se arriendan unos sótanos a propósito para almacenar vinos o carbones. Razón: Portería del Hospital Militar.

## Las cooperativas para la exportación

Por lo mismo que en España aumentan de año en año las Bodegas cooperativas y las prensas para la elaboración de aceite, también cooperativas, estimamos pertinente dar a conocer las iniciativas y grandes arrostos de los cooperadores daneses.

Estos para abaratar los fletes y evitar dilaciones en los servicios han decidido tener barcos propios que les permitan hacer el comercio con Inglaterra con rapidez y economía.

Algunos de los artículos que las Cooperativas danesas envían al Reino Unido, exigen grandes cuidados y puntualidad suma en los servicios, pues el retraso de 24 horas puede originar pérdidas de gran consideración.

Esto ha sucedido con remesas importantes de tocino que por retrasar la entrega el producto tuvo averías irreparables.

Otro de los graves trastornos que concurran a una flota propiedad de las Cooperativas es el referente a las alteraciones en los precios de los mercados.

Las Cooperativas danesas cuentan con una buena información telegráfica, pero estos servicios exigen que la operación mercantil quede realizada en un plazo muy breve a fin de que una alteración en las cotizaciones no convierta en pérdidas las ganancias que se consideraban seguras.

Progresos que hoy tienen general y provechosa aplicación en el comercio con América, serán bien utilizados por los barcos de las Cooperativas. Nos referimos al empleo de cámaras frigoríficas.

Para ciertos productos como las frutas, las carnes y las mantecas, dicho recurso es un valor inapreciable.

Federadas en España las Bodegas y Molinos Aceiteros cooperativos, no sería empresa muy árdua la de tener algunas embarcaciones de su propiedad, y si esto no podía realizarse de momento, las Cooperativas danesas han trazado el camino que provisionalmente puede seguirse.

Ellas adquirirán acciones de una de las principales Compañías de navegación de aquel país y por este medio tendrán una intervención directa en las concesiones que se hagan para el transporte de los productos de nuestras sociedades.

La mejor prueba de que la idea es de éxito seguro tenemos en el hecho de haberse dirigido a las Cooperativas danesas, haciéndoles proposiciones muy ventajosas, varias de las más importantes Compañías de navegación de Inglaterra.

No sería difícil conseguir en la Península para los vinos y aceites de las Cooperativas que se exportan a América concesiones muy importantes, siempre que el volumen de mercancías que se ofreciera correspondiese a un negocio de gran alcance.

La Compañía Transatlántica y la de Fianzas seguramente que no desdena-

rían el estudiar una proposición de esta clase.

Las bodegas y molinos aceiteros cooperativos federados para estas finalidades realizarían al propio tiempo uno de los particulares que la cooperación patrocina con motivos bien justificados: las ventas en común.

Nuestros aceites está demostrado que van a mercado de América con marcas de otros países y que cuando se ofrecen como de procedencia española van tan adulterados, que solo sirven para llevar el desprestigio del mercado de procedencia.

En el presente estado social no hay que olvidar un solo momento que el "mundo marcha" y que cruzarse de brazos ateniéndose al antiguo adagio español de que el buen paño en el arca se vende, es obra de insensatez y ruina.

Rivas Moreno.

## Venta de terrenos

Se vende en junto o separadamente en lotes, una porción de terrenos de unas 1.200 fanegas de tierra de la dehesa de la "PORRADA", sita en término de Córdoba, que linda al Norte con el río Guadiato, al Este con Valde las Huertas y la línea divisoria que separa esta parte que se enagena del resto de la dehesa, al Sur con dicha dehesa y el camino de Almodóvar y senda de Perchas, y al Oeste con la mesa del Arrendal. Contiene dentro de estos límites, una casa de labor con cuadra, pajar, habitaciones y zahurda; otra casilla para el guarda y dos fuentes de agua potable; poblada toda de arboleda de chaparros y alcornoques y un magnífico cazadero con tres manchas, coto de reses, conejos y perdices.

Se admiten proposiciones en pliegos cerrados en la Secretaría de la excelentísima señora Condesa viuda de Hornachuelos, calle Pedro López número 13, en Córdoba, hasta el 15 de Octubre próximo, en cuyo día, a las 11, se procederá a su apertura, reservándose la propiedad el aceptarlos o no, para todo lo cual se encuentra de manifiesto en dicha Secretaría el pliego de condiciones.

## El coronel de la Reina

Esta mañana en el tren e preso descendente ha regresado de Madrid, a donde marchó para llevar a su bella hija, el coronel del regimiento de Infantería de la Reina don Ignacio Auñón Chacón.

En los andenes aguardaban su llegada el capitán ayudante del expresado regimiento don Manuel Sagrado Marchena y varios jefes y oficiales del citado cuerpo.

El señor Auñón Chacón, después de saludar a todos, dirigióse al cuartel de la Victoria, donde seguidamente el teniente coronel, jefe interino del regimiento, señor Viana Riezo, dió cuenta de cuantas medidas se habían adoptado para organizar el batallón expedicionario que se ha preparado para partir a Ceuta al primer aviso, cumpliendo órdenes del Directorio Militar.

## Casa de Socorro

Durante el día de ayer fueron curadas en este benéfico establecimiento las personas siguiente.

Francisca So'a González, de 17 años. Campo de la Verdad, por picadura de insecto. Manuel Calderón Fernández, de 25 años, casado, Regina, 10, calle infestado, José María Pareja Ruano, de 11 años, Mucho Trigo, 25 herida contusa en el parietal derecho. Francisco Huertas Ruiz, de seis años, Portillo 10, herida por desgarró. Antonio Rodríguez García de 13 años, Cardenal González, 92, herida incisa en la pierna izquierda. Manuel Pintor Gómez, de 23 años, San Basilio, 36, de contusión en la nariz y alcoholismo agudo.

## TOBLER

El verdadero chocolate suizo se vende en las principales confiterías y establecimientos de Ultramarinos finos.

Si quieres vestir bien y económicamente, dirígete a EL METRO. Casa Central Mármol de Bañuelos, 2. Sucursales: San Agustín, 30 y Deanes., 29 y 31

## BALNEARIO DE TOLOX

### Aguas azoadas y Radioactivas

Curan todas las enfermedades del aparato respiratorio.--Especiales para asmáticos y catarrosos.

Primera temporada, 1 de Mayo a 30 de Junio.

Segunda temporada, 1 de Septiembre a 31 de Octubre.

Pídanse folletos al Administrador.--Se recomienda la «Fonda del Campo».

## La "Yost" sigue

siendo la máquina mejor y la preferida por los inteligentes en mecanografía.-- La Remington Portable no tiene rival como máquina de viaje. Representantes en Córdoba, don Pedro Fernández, Sánchez de Feria, 11.--Dirección general para España, Barquillo, 4.--Madrid.

# Sotomayor, S. A. --- Aceitunas, Acelles y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante y dependientes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

## Quien quiera ganarse 800 pesetas

con poco trabajo puede conseguirlo, molestándose en escribir al Apartado de Correos, 813 Madrid de donde recibirá inmediata contestación diciéndole lo que tiene que hacer para ello.

## DR. J. VIDERAS

Especialista en enfermedades del aparato genital de la mujer.

Reyes Católicos, 18.-De una a cuatro.

## Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

**S**idra champan. Se siguen expendiendo a precios de propaganda las excelentes marcas «Elcano» y «Osasuna», a 2,10 y «Faja Azul», a 1,85, garantizando su buena calidad. Se sirven a domicilio y facturan por cajas de 12 botellas. Pozo.—Relejo, 1. Teléfono 100

**P**eritos Agrícolas.—Academia preparatoria para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta Granja (Año 1915); 53 alumnos ingresados. Internado limitado. Pidan Reglamentos, Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

**S**e vende automóvil marca Dodge, seminuevo, gran repuesto, a toda prueba, propiedad del Capitán de la Guardia Civil don Aurelio Pantoja. Dirigirse a su casa, Pabellón Cuartel de la Fuensanta. Córdoba.

**O**casión.—Se vende un motor a gasolina de 4 caballos, una máquina de extracción de 25 caballos, dos bombas, una horizontal y otra vertical, para desagüe de minas. Razón almacenes de Roses y Bustillo, Avenida de Canalejas, 8. Córdoba.

**C**edo por no poderlo atender bonito y bien situado café-bar, recientemente instalado, Informarán Realejo, 66 (despacho).

**S**e arrienda un hotel de nueva construcción en la sierra. Darán razón, Gran Capitán 21, principal derecha.

**A**rrendamiento de casa.—En breve podrá efectuarse el de la número 9 de la calle Duque de Hornachuelos, contigua a la Plaza de Cánovas (Lendillas), propia para establecimiento, escritorio, clínica, banco y similares. Para verla y tratar en la misma con su dueño Francisco Muela, quien tiene el gusto de avisar a su distinguida y culta clientela su próximo traslado a la calle de Santa Ana, 1, esquina a la de Angel de Saavedra, en cuya casa continuará su industria de encuadernación, montando su taller con los últimos adelantos y ofreciendo desde la más rústica hasta la más artística y lujosa que se desee.

**C**ilindro cruz rectificado, prensa cruz para troquear por caucho y herramienta de taller de platería, contador, mesas, se venden de ocasión. Dos de Mayo, 22. Sevilla.

**L**adrillos huecos y macizos, de todas dimensiones se sirven a domicilio, desde 8,50 pesetas el ciento en adelante. Almacenes Santa María. Ollerías sin número.

**S**e vende hotelito de nueva construcción en la sierra. Facilidades de pago. Razón San Felipe, 11.

**S**e vende un camión de carga cinco toneladas, marca Oppel, cuatro cilindros, seminuevo. Para tratar en Montorodón José Roa y Roa.

**S**e arrienda desde el día, dos pisos independientes uno primero y otro piso 2.º, de la casa de nueva construcción calle Gondomar, número 1, duplicado, con todas las habitaciones a luz eléctrica, inodoros, cuarto de baño, etc.—También se arriendan tres portales de ticha casa en la calle de Sevilla, próximo a la calle de Gondomar. Para verlo y tratar Coniter a «La Perla».

**A**viso a los bañistas para Fuencaliente.—Servicio de automóviles desde la estación de Marmolejo a Fuencaliente y viceversa.—Escribir con tiempo a Fernando Rodríguez Molina, calle Maestro, 2. Marmolejo.

**A**cademia Cívico Militar. Plaza de Santa Catalina 7.—Preparación Carreras militares, Armada, Condestables, Amada Correos, Telégrafos, Peritos Agrícolas e Industriales, Comercio, Idiomas. Habiendo los números 16 y 31 de ingreso en la actual convocatoria de la Academia de Navarra y ha sido la única Academia que ha obtenido ingreso en la Escuela de Peritos Agrícolas. Internado mejorable, informes gratis. Pidan reglamentos.

**S**e venden puertas, ventanas, rejas y puertas de cochera en el Huerto de San Agustín, número 6.—Para tratar en el mismo

## ELIXIR ESTOMACAL

de SAIZ DE CARLOS (STOMALIX)

Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo porque quita el dolor de estómago, las acedías, la dispepsia, los vómitos, las diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, la dilatación y úlcera del estómago, siendo útilísimo su uso para todas las molestias del

**ESTÓMAGO é INTESTINOS**

VENTA: Serrano, 30, farmacia, MADRID y principales del mundo.

**T**elégrafos.—Academia Torres, preparatoria para ingreso, actual convocatoria alternado; pidan reglamentos. Ramírez de Arellano, 7. Córdoba.

**S**e vende el esquimo de fruta de la Huerta Tras de la Puerta.

**S**e vende en buenas condiciones vaca holandesa con una buena ternera. Informará Francisco Gutiérrez, Osario, 47.

**S**e vende la casa de la calle Anuncia número 1, con tres habitaciones, cuadra, cocina, poyo pila y demás dependencias higiénicas, con capacidad de 200 metros cuadrados. Razón en la calle Costanilla número 13.

**S**e ofrece empleado con conocimientos mecanografía para trabajar por la tarde en oficina o casa particular. Razón Claudio Marcelo, número 12.

**A**cademia de corte para señoras.—Método rápido, color y blanco. Se confeccionan y reforman vestidos y sombreros

**S**e desea cablero en lamina. Informar en calle Rodrigo Sánchez, 14.

**M**uebles de escritorio en buen uso, estantería, vallas de crista, mesas, armarios, papíres, e jafe audales, etcétera a vender en San Pablo 31. Para tratar en Anonio Lopez, Santa Marta, número 34.

**S**e arrienda una fábrica para hacer ventiladores con 10 tinajas y tonelera, prensa Sams situada en la calle Parais, de Montilla. Para informes en el número 41 de la ciudad de Córdoba.

**D**esea colocarse un joven soltero, sabiendo leer y escribir correctamente, de escribiente, portero, guardería u otro destino análogo de cualquier orden, sea dentro o fuera de la capital. Darán razón: Fuensanta, 7.

**S**e vende una casa con seis habitaciones y pozo y cocina en los terrenos de Gavilán con 650 metros cuadrados sobre baraja y de nueva construcción. Para tomar informes: Costanilla, número 48.

# LA VOZ

**Diario gráfico de información**

---

**Ediciones: Mañana y noche**

---

**Completa información**

**Telegráfica y Telefónica  
de España y del Extranjero**

---

**Oficinas y Talleres**

**San Pablo, 55.---Teléfono, 235**

**CORDOBA**